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Граждане Союза ССР! Развивайте обществен
ную инициативу и активность в перестройке в ин
тересах народа и обновления социализма!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1989 года).

Позывные
«краснои 
субботы»

В ОКРУЖНОЙ
ИЗБИРАТЕЛЬНОМ КОМИССИИ

Североуральск
Североуральцы помнят,

что в прошлом году впервые 
средства, заработанные на 
субботниках, пошли на нуж-
ды города. 
АТП-9 ряд 
речислили 
городской

По инициативе

скажем прямо, 
оказалось не так

коллективов 
деньги на 
больницы.

то - 
лей.

■ всего 18 
В общем-то

денег 
уж и 
тысяч

, пе- 
счет

Но 
этих 
мно- 
руб-

мизерной
была помощь ‘здравоохране- 

от североуральцев. Су-НИЮ
дите сами. Коллектив объе-
динения «СУБР» перечис
лил 3,5 тысячи рублей (счи
тайте, меньше рубля полу
чился вклад каждого шахте
ра в здравоохранение в день 
субботника).

Бюро горкома партии при
няло решение провести ком
мунистический субботник, а 
средства, заработанные на 
нем перечислить в фонд раз- 
вития учреждений здравоох
ранения Североуральска. В 
прошедшие выходные дни в 
городе были проведены пер
вые субботники.

Н. ХРОМЫХ.

Окружная избирательная комиссия Свердловского нацио
нально-территориального округа № 25 РСФСР на состоявшем
ся вчера заседании рассмотрела вопрос о признании полно
мочий ряда собраний и конференций трудовых коллективов, 
выдвинувших кандидатов в народные депутаты СССР.

Собрание коллектива неполной средней школы МЖК мик
рорайона «Комсомольский», конференции трудовых коллек
тивов Свердловского архитектурного института и Турбомотор- 
ного завода имени К. Е. Ворошилова признаны неправомоч
ными, поскольку, по мнению комиссии, при их подготовке 
и проведении допущены отступления от действующего Закона 
о выборах народных депутатов СССР. Отказано в регистрации 
Е. М. Королеву и Н. Г. Никонову.

Выступившие на заседании представители указанных кол
лективов выразили несогласие с позицией окружной изби
рательной комиссии, сказав, что предъявленные претензии но
сят формальный характер. За трудовыми коллективами сох
раняется право в течение трех дней обжаловать принятое ре
шение в Центральной избирательной комиссии.

Кандидатом в народные депутаты СССР комиссия зареги
стрировала председателя Президиума Уральского отделения 
Академии наук СССР Геннадия Андреевича Месяца, дав
шего согласие баллотироваться по округу. Таким образом, 
число зарегистрированных кандидатов достигло двенадцати
человек.

На заседании рассмотрены также другие вопросы: 
верждении текста избирательного бюллетеня, формы

Вопросы ДНЯ

ДЕФИЦИТ ОСТАЕТСЯ
«Когда кончится неразбери

ха с сахаром? Население аги
тируют разводить сады, выра
щивать ягоды и заготавливать 
впрок даренье и компоты, а са
хара нет. '

3. МЕЛЬНИЦЫНА.
Свердловск».

На вопрос читательницы 
отвечает заместитель на
чальника управления тор
говли свердловского горис
полкома Н. А. Гусакова:

— Трудности в обеспече
нии населения сахаром име
ют место и не только в 
Свердловской области. За-
ярки торгующих 
ций города на 
удовлетворены

организа-
1989 год 

на 60 про-
центов. Спрос населения в 
текущем году на сахар ос
танется неудовлетворенным.

Сократить разрыв между 
спросом и предложением на 
сахар в ближайшее время

ВЕЧНЫЕ ЗУБЫ
Сейчас много пишут об им

плантации зубов. Хотелось бы 
знать, есть ли □ области спе
циалисты в этой области?

ПОЗДИНА.
Каменск-Уральский.
Заместитель главного вра

ча областной стоматологи
ческой поликлиники Т. ГОР- 
БУНОПА:

об ут- 
прото-

не представляется возмож
ным. т. к. для этого необхо
димо минимум в 1,5-2- раза 
увеличить его производство, 
что не позволяют имеющие
ся производственные- мощно
сти в стране, или дополни
тельно закупить за. грани
цей около 1800 тыс. тонн 
сахара и потратить около 
миллиарда долларов.

‘ Реализация сахара на ду
шу населения по Свердлов
ской области в целом (с 
учетом потребления в пред
приятиях общепита, детских 
дошкольных учреждениях, 
больницах и т. д.) в 1988
году составила 28 кг, а
имеющиеся ресурсы 1989
года позволят обеспечить 
только по 24 кг. В городе 
Свердловске в 1989 году 
сахара на талоны будет про
дано 19 кг на человека.

ся, что уже в этом году мы 
сможем ' принять первых 
больных.

Метод имплантации зубов
очень прогрессивен он
дает возможность несъемно
го протезирования. Но вся 
сложность заключается в

Верхотурье
В начале апреля провели 

коммунистический субботник 
рабочие Верхотурского меж
хозяйственного лесхоза. На 
своих рабочих местах труди- 

. ла.сь бригада строителей- и 
цеха лесопиления. Они за
готовили в тот день более 12 
кубометров пиломатериалов, 
2 кубометра тарной дощеч- 

жи и несколько кубометров 
Дров.

На уборке территории и 
подборке дров трудились ра
бочие гаража предприятия, 
а также работники управле
ния лесхоза. Заработанные

кола участковой избирательной комиссии, о плане-графике 
встреч кандидатов с избирателями.

Окружная избирательная комиссия установила тираж пла
катов с биографическими данными кандидатов, которые пред
стоит издать централизованно — 10 тысяч экземпляров. По
мимо того, трудовые коллективы могут выпускать печатные 
материалы о своем кандидате тиражом не более 15 тысяч.

В. ТИХОНОВ.

Многие прославленные машины и 
довгние с маркой «УЗТМ» своим

обору- 
рожде-

кием обязаны труду людей такой профес
сии, как модельщик. Мастерам своего де
ла называют в модельном цехе Уралмаш
завода Ивана Федоровича Шпакова. 
Благодаря его советам и помощи овладели 
секретами этой профессии Иван Гриник и 
Виктор Шатилов.

Среди необычных, уникальных заказов, 
что пришлось длать им в последнее вре
мя, модели трех колоколов для кафед
рального Иоанно-Пргдтеченского собора в 
Свердловске.

ИД СНИМКЕ: (слева направо) И. Гри- 
кик, И. Шпаков и В. Шатилов.

Фото В. ЯКУБОВА.

— В прошлом году в Кау
насе три наших специали
ста: стоматолог-хирург, сто
матолог-ортопед и зубной 
техник прошли необходимый 
курс обучения. Сейчас мы 
решаем организационные и 
технические вопросы, чтобы 
проводить имплантацию зу
бов в Свердловске. Надеем-

РАСПРОДАЖА

том, что найти 
для имплантата — 
ческая пластинка, 
должна вживаться
ткань, очень

материал 
металли- 
которая 

в живую 
сложно.

Также нужен и специальный 
стоматологический ’инстру
мент. Сейчас мы все эти 
вопросы решаем с заинтере
сованными организациями- и 
предприятиями Свердлов
ска.

«ЗАГРАНИЦЫ»

деньги будут перечислены 
фонд субботника.

А. РЕМЕЗОВ.
в

Верхняя Пышма
В дни Ленинского суббот

ника рабочие и специалисты 
комбината «Уралэлектро
медь» будут в основном тру
диться на своих рабочих ме
стах. Однако комсомольский 
актив предприятия решил 
провести праздник коммуни
стического труда на своем 
молодежном объекте. По 
инициативе комитета комсо
мола уже второй год в под
вале одного из домов энту
зиасты оборудуют спортив
ный клуб.

.Этот клуб молодежь ком
бината ждет давно, велико 
желание открыть его уже 
в этом году. В дни субботни
ка 90 парней .и девчат по гра
фику будут работать здесь. 
Им предстоит выполнить не
малый объем земляных н 
бетонных работ.

В. ФИЛИППОВ.

«ВТОРОСТЕПЕННАЯ» ОТРАСЛЬ?
ф Обсуждаем проект Закона «О 

ной молодежной политике в СССР»

Четыре года перестройки 
убедительно доказали, что 
ее осуществление тормозится 
не только сопротивлением ад
министративно - бюрократиче-
ских слоев, но и 
культурным уровнем 
ния, в том числе — 
жи. Сколько лет мы 
вали самих себя,

низким 
•населе- 
мол'оде- 

обманы- 
измеряя

этот уровень процентом лю
дей, имеющих среднее (пол
ное и даже неполное!) и вы
сшее образование. Между 
тем, общеизвестно, что при 
современном состоянии шко
лы аттестат о среднем обра
зовании или диплом молодо
го специалиста отнюдь не 
является свидетельством вы
сокой культуры человека. Од
нако даже по формальным 
показателям образования
СССР находится сейчас 
29-м месте в мире!

на

Рост преступности, алкого
лизма, наркомании, хулиган
ства среди молодежи в ряду 
других причин объясняется 
и низким уровнем ее духов
ных потребностей, неумени-
ем, а подчас и нежелани-
ем разумно использовать сво
бодное время. До сих пор на 
местах еще действует осуж
денный партией «остаточ
ный» принцип по отношению 
к культуре. Он проявляется 
отнюдь не только в сокраще-

государствен

нии средств 
строительство

на культурное 
(вспомним хо-

тя бы недавние дискуссии о 
перспекиве развития Сверд
ловска до 2005 года), но ив 
глубоко порочном представ-
лении о культуре как о 
ростепенной» отрасли в 
ни общества.

К сожалению, явное 
ние этого принципа <

«вто-
ЖИЗ-

влия- 
сказа-

лось, по моему мнению, и в 
проекте Закона «О государ
ственной молодежной поли
тике в СССР». Дело не толь
ко в том, что вопросам куль
туры молодежи непосредст
венно посвящена только од
на (15-я) статья этого проек
та Закона, но и в том, что 
она не содержит ряда важ-
нейших направлений 
турной политики и не
достаточных 
рантий работы
культурных 
объединений.

Вдумаемся,

правовых

куль- 
да ет 

га-
молодежных

организаций

например,
параграф 2 этой статьи.

и

в
В

нем говорится, что творче-
екая деятельность молодых
граждан не может ограничи-
ваться 
ческого

м огивами идеологи
или культурно-эсте-

тического характера, если 
она не противоречит сущест
вующему законодательству. 
О чем идет здесь речь? О ре
зультатах творческой дея-

Наш банк информации ститута возможности это

В ноябре нынешнего года в Москве состоится Всесоюзный 
студенческий форум.

«У вуза сегодня нет самостоятельности. Его жизнь по-преж
нему регламентируется сверху», — нерёдко встречающееся 
мнение. Всегда ли права администрация вуза по отношению 
к студенту? Не устарела ли привычная система сессии два 
раза в году? Как преподавать философию и историю? Изме
нится ли что-нибудь на военных кафедрах? Мож:но ли под
нять размерь! стипендии? Нужна ли самостоятельная студен
ческая организация? Эти и другие вопросы волнуют студен
чество сегодня.

В нашей очередной подборке *НБИ» — проблемы вузов об
ластного центра. Увы, поговорка «от сессии до сессии живут 
студенты весело» плохо согласуется с реальностью.

Тревога!

Наши проблемы
сти конференцию на осень, а 
в мае ограничиться межвузов
ской информационной встре
чей. Окончательно — быть или 
не быть форуму свердловского

Есть реальные опасения, что 
Свердловская городская сту
денческая конференция, о 
подготовке которой «На сме
ну!» уже писана, может и не

студенчества
решит в конце апреля.

оргкомитет

состояться. Причина рав

Студенты! 
ше «смерти 
есть время, 
ний, идей,

Равнодушие не
подобно», но еще 
Ваших предложе- 

еашей активности

треть всех мест, имеющихся в 
ведомственном детском саду.

Сегодня в очереди 30 се
мей — 30 ребятишек, ждущих 
своего часа. Кто ждет год, кто 
два, кто и три. А четверо ны
нешних пятикурсников, пока 
еще числящихся в очереди, 
детского сада уже не дождут
ся.

13 апреля по инициативе 
профкома студентов институт 
обратился за помощью в Же
лезнодорожный райком пар
тии. Результат — студентам по
обещали найти к осени четыре 
дополнительных места.

Очередь уменьшится — ио 
это не решение проблемы. 
Очередь остается в принципе. 

Госуниверситет
нодушие к ней 60-тысячной 
«армии» свердловского сту
денчества.

«К чему шум? Все равно ни-
чего не изменится»...
сели 
кете,

многие студенты 
распространенной

напи- 
в ан- 

ко-
митетом ВЛКСМ Уральского

ждут в комитетах ВЛКСМ ву
зов и в оргкомитете форума 
в горкоме комсомола, теле
фон: 51-15-88.

Нам с вами есть о чем по
говорить!

УЭМИИТ

Квартира?
Ищите сами

лесотехнического института.
Такие же настроения есть 
других вузах.

14 апреля по вопросу

и в

конференции экстренно
брался совет секретарей
ститутов 
вновь не 
вечером 
комитет

Свердловска,

со- 
ин- 
но

в полном составе, а 
того же дня — орг- 
по подготовке этого

мероприятия, также хрониче
ски неполный. На обоих засе
даниях предлагалось перене-

Очередь
из семейных студентов в дет
ский сад в институте инжене
ров - железнодорожников — 
явление привычное.

В институте около 200 семей. 
Количество их увеличивается, 
а на профком студентов как 
выделяли, так и выделяют 3 
места в год. Нет больше у ин-

(Это уже из категории фан
тов, которые нарочно не приду
маешь.

С 1989 года в университете 
упразднена должность комен
данта по частным квартирам. 
Нан объяснила помощник про
ректора по АХЧ Н. В. Кондако
ва, студенты очного отделения 
«и раньше редно обращались 
к коменданту, а теперь они 
практически полностью обеспе
чиваются общежитиями». К то
му же с появлением коопера
тива — частной гостиницы — 
желающих сдавать жилье сту
дентам находится все меньше.

Впрочем, для меня — недав
него «очника» УрГУ, большей

тельности (фильмах, спектак
лях, песнях, стихах, статьях, 
книгах и т. д.) или же о тех 
организациях и объединени
ях молодежи, которые осу
ществляют эту творческую 
деятельность? Из проекта это 
не ясно, а всякая неясность 
в законе, как известно, дает 
основания для злоупотребле
ний.

Известно, что на местах не
редко волевыми решениями
запрещается 
молодежных 
если она не 
вкусам тех или 
водителей. На

деятельность 
объедагнений, 
соответствует
иных 

мой
следует разделить и

руко- 
взгляд, 

четко
провести в Законе необходи
мость правовой защиты и ор
ганизаций (объединений), и 
результатов их творческой де
ятельности. Особо следует 
оговорить правовое положе
ние молодежных театров, сту
дий, ассамблей и других 
творческих объединений, ко
торые сегодня лишены необ
ходимых правовых гарантий.

В п. 3 статьи 15 говорится 
о поддержке инициативы мо
лодежи в области охраны 
природы и памятников куль
туры. Заметим, кстати, что 
фигурирующий в проекте тер
мин «культурный памятник» 
звучит весьма двусмысленно, 
ибо мы преуспели в созда
нии ( в том числе и в горо
дах области) явно «некуль
турных», нехудожественных

памятников. Но дело не толь
ко в этом. Почему инициа
тива молодежи в сфере куль
туры ограничена только эко
логией и охраной памятни
ков? Думается, что в Законе 
надо оговорить и необходи
мость поддержки проведения 
молодежью народных празд
ников, карнавалов, гуляний, 
праздничных шествий, юмо
рин и пр. Известно, напри
мер, с каким трудом комсо
мол Уральского университета 
добился в прошлом году раз
решения на факельное шест
вие в честь «Дня университе
та». Разумеется, условием та
кой поддержки должно быть 
соблюдение норм обществен
ного порядка.

Следует особо оговорить в 
Законе обеспечение право
вой защиты и созданных мо
лодежью национально-куль
турных обществ по изуче
нию родного языка и наци
ональной культуры.

такие льготы для учащихся 
профсоюзным и кооператив
ным учреждениям культуры. 
А, во-вторых', почему речь 
идет только о ценах на би
леты. Известно, что ныне по-

В конце марта в Доме куль
туры имени Дзержинского в 
Свердловске проходила рас
продажа путевок за границу. Я 
так и не смогла их купить, по
тому что было столько народа... 
А путевок, как всегда, очень 
мало. Нуда они расходятся, и 
будет ли подобная распродажа
еще.

Надо, 
ределить

наконец, четко оп-
положение моло-

дежных видеотек и дискотек, 
в отношении которых также 
проявляется немало админи
стративного произвола.

В п. 4 той же статьи пре
дусматривается установление 
льготных цен на билеты для 
учащихся во всех государст
венных учреждениях куль
туры. Во-первых, возникает 
вопрос, почему только в го
сударственных учреждениях? 
Закон может рекомендовать

всеместно 
платность 
кружков и

устанавливается 
участия в работе

коллективов го-
Свердловск.

И. ЕКАТЕРИНИНА.

новостью показалось сообще
ние о полном удовлетворении 
нужд студентов в жилье.

— Нет, — «успокоил» пред
седатель студенческого профко
ма Г. Змановский. — На сегод
ня местами в общежитиях 
УрГУ обеспечено около 80 про
центов студентов, а если быть 
до конца откровенными, то из 
Двух тысяч человек, живущих 
в общежитиях, надо бы еще 
треть отселить... Санитарная 
норма площади для живущих в 
общежитиях 6 кв. метров на че
ловека. Университет сейчас 
расселяет из расчета 4,5 метра 
на студента. Причина — дефи
цит жилья.

Сельхозинститут

Раз ведро,
два ведро

Чтобы заработать за день
на скромный обед, студентам 
сельскохозяйственного инсти
тута, работающим в учебном 
хозяйстве «Уралец» совхоза 
Бородулинский Белоярского 
района, необходимо пере
брать сто ведер прилично 
подгнившего за зиму картофе
ля по пять копеек за ведро.

В этих условиях работы сту
дентов возмутили, во-первых, 
завышенные, как они считают, 
нормы выработки, а во-вторых, 
низкие расценки (ниже, чем у 
совхозных рабочих). И студен
ты второго курса факультета 
Механизации сельского хо
зяйства самовольно прекрати
ли работы. Переговорив с рек
тором ССХИ Ю. И. Багилем, 
одновременно являющимся ге
неральным директором произ
водственного объединения «ин
ститут-учхоз» и обещавшим 
«разобраться», студенты вновь 
вернулись в совхоз, но усло-

сударственных и профсоюз
ных клубных учреждений. 
При этом плата за обучение 
в них..явно, непосильна для. 
значительной части семей и 
для учащейся молодежи. Я 
уверен, что ущерб, который 
приносится этим духовному 
развитию молодежи, нельзя 
измерить никакими рублями. 
Можно зарабатывать средст
ва за счет чего угодно, но 
только не за счет культур
ного развития молодого по
коления! В Законе следует 
оговорить бесплатность (или 
хотя бы льготы) для участия 
в их работе детей из много
детных или малообеспечен
ных семей и учащейся моло
дежи.

Старший инспектор агент
ства «Интурист» Н. КАНИ- 
ВЕЦ:

— 30 марта проходила 
вторая в этом1 году распро
дажа путевок за границу. В 
мае намечается третья, где 
будут распространяться уже 
путевки па осенние месяцы. 
Такие распродажи мы про
водим впервые, начиная с 
этого года. Поэтому мы 
слышим много нареканий в 
свой адрес. Будем исправ-

лять ошибки. Хотя прекрас
но понимаем, что удовлет
ворить потребности сверд
ловчан не в состоянии., В 
свободную продажу посту
пает лишь 30 процентов пу
тевок. Причем все . они толь
ко в социалистические стра
ны. Остальные путевки рас
пространяются уже. через 
профсоюзные комитеты пред
приятий и организаций..

Кроме этого-со следую
щего года собираемся увели
чить план по выезду турн
стой за границу по путев-
кам. Сейчас в год по линии 
«Интурист» он составляет 
12 тысяч человек» Надеем
ся, что нашу просьбу удов
летворят, так как мы из 
года в год выполняем свои 
планы.

КАК МЫ ДОГОНЯЕМ АМЕРИКУ?

Я остановился
рых 
лишь

вопросах,
на некото- 

касающихся
одной статьи проекта

Закона. Однако, по моему 
мнению, весь этот документ 
должен быть пронизан забо-
той 
до го 
одна 
вых

о духовном росте моло- 
поколения. В этом — 
из необходимых право- 

гарантий необратимости
перестройки.

Л. И. 
заслуженный 

науки 
лауреат

КОГАН, 
деятель 
РСФСР, 
премии

им. Ленинского комсомола, 
профессор.

Все познается в сравнении. 
И ногда оказываешься по тур
путевке за границей, то сразу 
видишь, какая разница между 
нашими и «их* прилавками. 
Казалось бы, ничего объяснять 
не надо. И все же, нам было 
бы интересно узнать, сколько 
потребляет среднестатистиче
ский американец и наш граж-
данин того

Ку шва.

Ответ 
нашли

на 
в

экономика, 
л оги я» : 
(№ 12):

же мяса?
В. НАУМИНА.

этот вопрос мы 
журнале «США:

, политика, 
за прошлый

идео
год

«Душевое потребление 
са по данным за 1985
составило 
ло грамм а, 
Вместе с 
даваемого

в СССР — 62 
в сша — :

мя- 
год 

! кн- 
120.

тем. качество про- 
насслению мяса у

147. Еще 
душевого

большие объемы 
потребления мяса

были в городах Сибири и 
Дальнего Востока. Среди го
родов с наименьшим потреб
лением была Варшава — 55 
килограммов (сейчас потреб
ление мяса в Польше зна
чительно выше, чем в,СССР).

В США начала XX века 
качество пищевого рациона 
немногим отличалось от сов-
ре мен пых стандартов пита-
ния. Так с 1913 по 1985 го
ды душевое потребление го
вядины выросло на 22 про-
цента, рыоы на 11. пти-
цы — 4,6 раза, в то:же вре
мя потребление молока , сни-
зилось на 11 процентов,

вия работы там не изменились.
Все эти события произошли 

в начале апреля, а 12 числа в 
актовом зале института собра
лись первый и второй курсы 
факультета механизации.

— Почему нас отвлекают от 
учебных занятий, чтобы заты
кать чьи-то промахи, да еще 
за мизерную плату, — говори
ли студенты.

Собрание приняло постанов
ление, в котором высказало 
ректорату свои предложения 
по изменению отношений с 
учхозом. В числе требований 
обязательное гласное обсуж
дение любых заключаемых ад
министрацией вуза договоров 
на работы, выполняемые сту
дентами, и возможность зак
лючать эти договоры на основе 
договорных расценок.

Инициативу студентов под
держал комитет комсомола

свои двери еще в марте про
шлого года. Но и сегодня на 
месте будущего «дома для 
студентов» только свежевыры
тый котлован и стопки плит.

Сегодня 80 студентов теат
рального института (из 150) 
проживают в восьми различ
ных общежитиях, разбросан
ных по всему городу. Один
надцать человек обосновались 
в двух рабочих общежитиях 
ВИЗа, 16 мест арендовал вуз 
в двух «общагах» свердлов
ского научно - исследователь
ского технологического ин
ститута, 11 мест выпросили те
атралы у института инжене
ров - железнодорожников, и 
еще, и еще... В новом учеб
ном году институт может по-

нас гораздо хуже, чем в 
Соединенных Штатах. Если 
не учитывать сало, жир, суб
продукты и принять во вни
мание, что в США потребле
ние птицы учитывает только 
полностью потрошенных кур 
и индеек, то соотношение в 
потреблении мяса по весу со
ставит Г.3,

Средняя калорийность пи-

картофеля на 43 процента, 
муки — почти в 2 раза.

К 1970 году проблема 
улучшения качества •питания 
различных социальных групп 
населения США постепенно 
сошла с повестки дня. И 
обеспеченные, и малообес
печенные американцы по
требляют ежегодно свои 
100—120 килограммов мя
са. Другое дело, каково ка
чество этого мяса. В СССР

танин в СССР и США при- же в 1986 году в семьях Йз

ка гарантировать своим

Театральный

Бездомными
могут оказаться в новом 
учебном году студенты Сверд
ловского театрального ин
ститута. В июле заканчивается 
срок действия очередных го
довых договоров института с 
различными организациями на 
аренду мест в общежитиях.

Своего общежития у теат
ралов никогда не было. Ког
да в 1985 году театральное 
училище преобразовали в 
институт, здание его бывшего 
общежития отошло в распо
ряжение отдела культуры гор
исполкома. Взамен институту 
пообещали новое общежитие, 
которе должно было открыть

дентам только 
как в одних 
«квартирантов» 
сили. В других

27 мест,
сту- 
так

организациях 
мягко попро— 
здания гото-

вятся для ремонта.
Всего около 60 человек (при

мерно 50 процентов студентов 
СГТИ) остаются «на улице» в 
новом году.

Дежурный по новостям
* С. ЗУЕВ.

близительно одинакова (со
ответственно 3.300 и 3.800 
килокалорий в день на ду
шу населения). На хлеб и 
картофель ' у советского пот
ребителя приходится 46 про
центов дневного рациона 
пищи, а на мясо и рыбу — 
8 процентов. В США со
ответственно — 22 и 20 
процентов. Свежие, скоро
портящиеся овощи и фрук
ты практически недоступны 
для большинства населения 
нашей ■ страны, за исключе
нием короткого периода сбо
ра урожая.

В 1913 году потребление 
мяса на душу населения в 
городах Российской империи 
составило 88 килограммов. 
В Москве — 87, во Влади
мире — 107 ,в Воронеже —

четырех человек с доходом 
260 рублей в месяц прихо
дилось на одного члена 
семьи почти в три раза мень
ше мяса н мясопродуктов, 
чем в семьях такого же сос
тава с доходом 900 рублей.

С 1913 по 1985 годы в 
США количество часов рабо
ты среднего служащего, не
обходимое для покупки од
ного килограмма мяса, со
кратилось в 4,4 раза, масла 
сливочного — в 11,5 и т. д.

Таким образом, за послед
ние 80 лет различия между 
США и СССР в экономи
ческой доступности продук
тов питания значительно вы-
росли.

Ведущий рубрики
В. ЯРКОВ.

Сегодня в номере

3
Феномен популярности

Б. И. Ельцина. Чего здесь 
больше: затаенной обиды
или стремления извлечь уро
ки из ошибок руководства 
страны? — Мнение в подбор
ке «Я думаю...»

Продолжение доклада Н. С. 

Хрущева XX съезду Комму

нистической партии Советско

го Союза «О культе личности 
и его последствиях».

• Завершился спортивный 
сезон конькобежцев.
• Самостоятельные заня

тия физкультурой.
Эти темы в выпуске 

«Олимпиец».
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Комсомольский оперативный
................ ид сменю

Конфликтная-’окгуацт

ПОЧЕМУ МЫ КАК ЖИТЬ РАССВЕТНЫМ?-
или Рассказ о том, как легко обидеть человекаЕЩЕ РАБОТАЕМ?

«Пока участковый трещал по телефону в другой ком
нате, я вышиб стекло, спрыгнул со второго этажа в снег 
и рванул через дворы. За мной по-нглись окодовцы. Я 
«водил» их до темноты, думал — надоест, отстанут. Но 
они «зажали» меня на крыше пятиэтажки. Ножом я по
лоснул одного по руке. Когда меня вели обратно в рай
отдел, я спросил: «Вам-то что надо, больше чем ментам? 
Один ответил — «больше».

(Из беседы в следственном изоляторе с вором-рециди
вистом Олегом Свечниковым)...

О! Выходит. ОКОД еще существует, и не только кра
сными повязками да суровыми взглядами бережет тишь 
—гладь на дискотеках, но и гоняется за более серьезны
ми нарушителями?! А слухи ходят, что сп сник, выдох
ся, почти что умер. Что же на самом-то деле?

Для освег-сния этого вопроса мы предо тавляем сло
во инструктору ндсолэгическогэ отдела Свердловского об
кома ВЛКСМ, и чальнику 
димиру ПАРПУРЕ.
Прежде чем повести речь 

об оперотрядах, хотелось бы 
остановиться на том, что та
кое вообще ОКОД?

Более 30 лет назад в Ок
тябрьском, Верх-Исетском 
районах Свердловска стали 
создавать комсомольские пат
рули. Ныне оперативные ком
сомольские отряды дружин
ников — это доброволь
ные формирования при коми
тетах комсомола, призванные 
охранять правопорядок. Са
мым важным и значимым от
личием ОКОД от других об
щественных формирований яв
ляется то, что государство 
наделяет отряды властными 
полномочиями. На основании 
Указа Президиума Верховно
го Совета СССР «Об основных 
правах и обязанностях доб
ровольных народных дружин 
по охране общественного по
рядка» члены ОКОД при ис
полнении обязанностей име
ют очень серьезные права, 
но многом Совпадающие с 
правами сотрудников мили
ции.

Итак, оперативные отряды 
существуют более 30 лет. Срок 
немалый, чтобы оценить не
обходимость, важность, состо
яние этой формы работы ко
митетов комсомола. Нужны 
ли сегодня отряды? В чем 
проблемы их деятельности и 
каковы пути их преодоления? 
На эти и другие вопросы по
пытались ответить более 200 
участников III областного 
смотра работы ОКОД, кото
рый состоялся в декабре 1988 
года в Свердловске.

Главный вопрос — в каком 
состоянии сегодня оперотря- 
довское движение — был, по
жалуй, самым сложным. Как 
отметил в своем выступлении 
секретарь обкома комсомола 
В. Басаргин, беспокоит сегод
ня не только и не столько 
падение численности и коли
чества отрядов — в принципе 
это отвечает линии, проводи
мой обкомом комсомола на 
создание специализирован
ных, сплоченных и хорошо 
подготовленных в правовом и 
физическом плане отрядов. На 
общественных началах, как 
известно, широкие массы для 
этой цели организовать не
реально. Беспокоит сегодня 
то, что наблюдается сдача 
позиций некогда сильных от
рядов, а кое-где и распад их — 
при таких крупных комите
тах комсомола, как на Ниж
нетагильском металлургиче
ском комбинате, объединении 
«Уралвагонзавод», заводе им. 
Свердлова (Свердловск) и мно
гих других предприятиях. 
Беспокоит тот факт, что се
годня во многих городах, та
ких, например, как Богдано
вич, Березовский, Верхняя 
Пышма, Красноуральск, нет 
сейчас реального актива со 
стороны комсомольцев, способ
ных противостоять негатив
ным проявлениям, которые 
иногда приобретают форму 
печально известных событий 
в Алапаевске.

Однако, несмотря на это, 
вывода о том, что оператив
ные комсомольские отряды не 
имеют перспектив и движе
ние их идет к нулевой отмет
ке, делать нельзя. Смотр ра
боты ОКОД, который прохо
дил в 1988 году, да и сам слет 
показали, что оперативные 
отряды сегодня необходимы, 
что они представляют собой 
реальную силу, что они име
ют право на существование.

Участниками смотра за не
полный 1988 год задержано 
более шести тысяч правона
рушителей. Увеличилось ко
личество раскрытых с уча
стием ОКОД преступлений. 
Призовые места заняли 15 
отрядов.

Первое место присуждено 
ОКОД производственного объ
единения «Октябрь» (Ка
менск-Уральский). Коман
дир — Олег Иванов. Отрядом 
проведено 132 оперативных 
мероприятия, задержано 140 
правонарушителей. Отряд бо
рется за присвоение ему име
ни В. Токмакова —- воина, 
погибшего в Афганистане. 
Отличает отряд высокая юри
дическая грамотность, спло
ченность коллектива, работа 
по самым разным направле
ниям. Не кривя душой, иск
рение можно пожать руку 
парням из отрядов при Нижне
тагильском горкоме комсомо
ла (командир Дмитрий Сил- 
лепкпй), при узловом комите
те комсомола етанпич Егор- 
шйнО (командир Николай 
Адуев. Артомочекий). из свод
ного ОКОД Орджоникидаев- 
ского района Свердловска 
(начальник штаба Евгений 
Калегин). Эти ребята не от
четами и речами, а на труд
ном своем доле доказали, что 
отряды есть и снимать их со 
счетов борьбы за покой в 

ооластного штаба ОКОД Вла- 
нашем обществе несправедли
во и ошибочно.

Однако на слете об успе
хах говорилось мало. Глав
ное внимание было сосредо
точено на обсуждении при
чин, которые привели к тре
вожному состоянию дел в 
оперотрядах, и выработке про
граммы развития ОКОД. Так, 
в выступлениях Е. Харитоно
ва — секретаря Белоярского 
РК ВЛКСМ, Р. Мотскевича — 
командира ОКОД Свердлов
ского юридического институ
та, М. Казаченко — коман
дира ОКОД производствен
ного объединения «Уралвагон
завод» Нижнего Тагила про
звучала принципиально важ
ная мысль: поскольку опера
тивные отряды призваны ре
шать не какую-то узкую проб
лему комсомола, а проблему 
общественно значимую, то 
подход к ним со стороны ад
министрации предприятий 
должен быть соответствую
щий. И в этой связи на сле
те вместо обычного вопроса — 
«Почему отряды не работа
ют?» ребята задавали вопрос— 
♦ А почему вообще отряды ра
ботают?»

Согласно постановлению Со
вета Министров РСФСР от 19 
июля 1974 года, которым ут
верждено Положение о добро
вольных народных дружинах 
РСФСР по охране обществен
ного порядка, обязанность по 
материально-техническому ос
нащению оперативных отря
дов (выделению помещений, 
инвентаря, телефонов, тран
спорта) лежит на местных Со
ветах народных депутатов. Но 
сегодня можно по пальцам пе
ресчитать отряды, имеющие 
хорошо оборудованные поме
щения, транспорт. Ребя
та идут со своими нуж
дами к руководителям 
предприятий, учреждений, в 
исполкомы — и, как правило, 
не получают поддержки. Это, 
конечно же, заставляет их за
думаться — а нужны ли от
ряды? Наглядный пример: с 
июня Железнодорожный рай
ком комсомола решает вопрос 
с райисполкомом о передаче 
под районный штаб ОКОД 
подвального помещения. Од
нако и на сегодняшний день 
вопрос остается без ответа. А 
состояние оперативной обста
новки в районе настолько пе
чально, что по идее испол
ком должен был бы сам пред
ложить ребятам помощь — и 
с помещением, и с транспор
том. Таких примеров масса. 
Хотелось бы, чтобы партий
ные и советские органы, руко
водители предприятий посмот
рели, а что сделано для рабо
ты отрядов?

Проблем много. Это так. Но 
одно дело — биться за их 
разрешение, а другое — по
трясать ими как аргументом 
в своем ничегонеделанье. Мно
гие комитеты комсомола, ссы
лаясь на «бедность», и вовсе 
поставили крест на «окодов- 
ской проблеме». А это также 
одна из основных причин того 
сложного положения, в кото
ром находятся оперотряды.

Где выход? Каковы пути 
реанимации окодовского дви
жения? Поскольку мы зада
вали вопрос «Почему отряды 
работают?», то и ответ па не
го надо искать в практике 
ныне хорошо работающих 
отрядов, призеров смотра ра
боты ОКОД. Таких, как «Дан- 
ко» Северского трубного заво
да. Можно поискать ответ и 
в конкретных шагах по прео
долению проблем, эксперимен
те, предпринятом Кировским 
РК ВЛКСМ Свердловска. Рай
ком пошел на то, чтобы от
дать окодовскому движению 
ставку инструктора. И занима
ясь только оперотрядами, Ха
сану Тамаеву но хватает ра
бочего дня. Райком заключил 
договор с ДК им. Дзер
жинского по оказанию право
охранительных услуг. Дом 
культуры перечисляет деньги, 
которые идут на нужды отря
дов. Хорошо? Да.

И еще хотелось бы сказать 
о том, что окодовцы работают 
«всяк на свой лад», не зная 
общего положения дол, не 
ведая, как живут другие отря
ды области. II среди других 
задач, проводимых обкомом 
комсомола смотра ие послед
няя — познакомить ребят. 
Сейчас начался очередной, 
смотр — «ОКОД-89». Это — 
реальная возможность полу
чить помощь от областного 
штаба ОКОД по организаци
онным. практическим, методи
ческим вопросам, укрепить 
свою материальную базу.

Подать заявку на участие в 
смотре можно, позвонив по 

телефонам 57-82-51 и 51-74-80, 
либо письменно направив за
явку по адресу: 620219, 
Свердловск, проспект Ленина, 
34. обком ВЛКСМ, облштаб 
ОКОД.

«Уважаемая редакция! Пишет вам рабочий 
Матвеевского отделения совхоза «Шумихин- 
ский* Альберт Рассветов. Пишу потому, что не 
могу больше молчать и смотреть на творящее
ся здесь безобразие.

После ухода с работы опытного бригадира 
животноводов матвеерсиучо бригаду по откор
му бычков принял Моголом коммунист Зудов 
Евгений Анатольевич. Тут все и началось. Уча
стились пьянки во главе с бригадиром. Рабо
чие, которые не пьют в компании с бригади
ром. становятся неугодными. Ушел с работы 
Алексей Рассветов. Пона он терпеливо выпол
нял работу за пьяниц, не выходивших на ра
боту, он был нужен, а как стал критиковать, 
ему создали такие условия, что пришлось 
уйти.

Я проработал на ферме возчиком кормов 
один месяц. За этот короткий срок понял, что 
тан дальше продолжаться не может. Совсем

Эмма Андреевна Рас.свето- 
ва плакала: «Они все боят
ся Алика. Раз из тюрьмы — 
значит, нблюдь, говорят», 

Андрюше и Алеше было 
по два года, когда умерла 
мать. Собирались отправить 
малышей в детдом, но со
седка настояла: «Отдайте 
Андрюшу нам. Один у меня 
сын — Алик, а так будет 
двое». Стало трое: нельзя 
же близнецов разлучать. По
ка мальчики были малень
кие, не знали ойи горя. Аль
берт заботился о братишках, 
защищал их от драчунов. 
Так и росли.

Потом Альберту надоело 
вдруг в родной деревне («Что 
тут делать-то?»), махнул в 
Нижний Тагил, устроился в 
подсобное хозяйство одного 
института. Поселился в об
щежитие. Там и произошло 
«чэпэ», перевернувшее жизнь 
парня. Как-то в- комнатку, 
где жил Альберт, ввалился 
его друг, попросил дать ему 
переодеться. Джинсы соседа 
Альберта висели на спинке 
кровати, друг надел их и 
ушел. И не вернулся. Джин
сов хватились. Альберта об
винили в воровстве. Друга 
поймали. Но на суде Аль
берт. заикаясь, сказал, что 
помогал товарищу. Помо
гал так помогал: Альбер
ту дали два с половиной го
да «химии», другу — пять 
лет.

А в это время подошла 
пора близнецам идти в ар
мию. Алексея отправили в 
стройбат, а там быстро поня
ли его слабинку, насели на

О ПОЗИЦИИ ПОЛИТИКАЯ ДУМАЮ...
ф Феномен позиции 
Б. Н. Ельцина. Чего 
здесь больше: затаенной 
обиды или стремления 
извлечь уроки из ошибок 
руководства страны!

ф Исторические анало
гии... Эпоха Сталина 
предстает перед нами 
как рабовладельческий 
строй.

ф Глухота духовная в 
океане эмоций, которые 
бушуют вокруг нас... Что 
такое нравственность?

ф Художник Герман Ме
телев, работающий не по 
заказу, и благостное твор
чество конъюнктурщиков. 
Личность в искусстве не 
может быть зашоренной 
в восприятии и отображе
нии жизни.

ОБ ИСКУССТВЕ, «РАЗРЕШЕННОМ»
И СВОБОДНОМ

Начну с повторения утверждения, все 
настойчивей звучащего сейчас: отечествен
ное изобразительное искусство вступило в 
период восстановления разорванных ранее 
связей. Реанимируется связь с реальной 
жизнью — и на поверхность выходит раз

нообразный и разнообразный нынешний 
художественный авангард. Восстанавлива
ется связь времен — и из .запасников яв
ляются насильственно отлученные от ис
кусства полотна предшественников и про
возвестников.

Герман Метелев, насколь
ко можно судить по рабо
тавшей недавно персональ
ной выставке в Свердлов
ском музее изобразительных 
искусств, вошел в эту ситу
ацию и существует в ней ес
тественно и свободно.

Свобода — ключевое для 
меня понятие в восприятии 
тех трех сотен картин и гра
фических листов, что были 
представлены на выставке. 
Свободное владение техни
кой и манерой письма — от 
гипернатурализма до абст
ракции, от утонченной гра
фики, до заземленных серых 
буден. Свобода в обращении 
с формой и цветом, свобода 
компановки и оформления 
картин, свобода и смелость 
поставленных вопросов. Са
мых важных для художника 
вопросов — «дьявольских», 
хватающих за ноги, и «не
земных», влекущих к твор
ческому полету. Так воспри
нимается. например, цикл 
«Автопортреты»...

Не могу удержаться от до
статочно "красноречивого, со
поставления (доступного, 
кстати, любому посетителю 
музея на Вайнера, 11).

Итак, на пути к выставке 
Метелева вы неизбежно про

парня. Хлебнул солдатик «де
довщины». полным ковшом... 
Через год Алексея комиссо
вали, и он вернулся в Мат
веево, злой на всех и вся. 
От доброго, тактичного Але
ши. каким его все знали в 
школе, не осталось и следа. 
Устроился Алексей Рассве
тов возчиком кормов на фер
му в Матвеево. Работал хо
рошо. исполнял любые при
казания, но... Вдруг начинал 
ругаться с другими рабочи
ми, артачился: «Не пойду се
годня на работу, и все тут!» 
Бригадир тоже переходил на 
крик: «Дурья башка, я ж те
бе прогул поставлю». Но чи
сто по-человечески Алешу 
все-таки любили.

В скором времени в семью 
Рассветовых ворвалась но
вая неприятность. С одной 
стороны. была радость: 
осенью возвращался Альберт. 
А с другой — добрые люди 
начали внушать приемному 
сыну: «Вот Альберт прие
дет — он тебя мигом из до
ма выживет». Говорили в 
бригаде, судачили в деревне. 
Алексей не верил. Но в на
чале декабря, когда приехал 
Альберт, заявил, что не бу
дет больше работать на фер
ме. И жить здесь не будет, 
Уйдет.

На ферме Алексея никто 
не удерживал — бригада 
Е. Зудова с нового года со
биралась переходить на 
подряд, лишние люди были 
им ни к чему. Однако пока 
суть да дело, понадобился 
человек, и Зудов, встретив 
на улице Альберта, с кото- 

ходили через стационарную 
музейную экспозицию совет
ского искусства. Что же 
представлено там? Напри
мер.’ портрет коровы-рекор
дистки одного из свердлов
ских колхозов ао всем ее те
лесном изобилии. Год созда
ния полотна — 1935 (вспом
ним — уровня производства 
животноводческой продукции 
1928 года наша область до
стигла примерно в 1968-м), 
зафиксированы, стало быть, 
достижения коллективиза
ции.

Далее — морды, хари и 
рыла, поглощающие водку и 
закусывающие консервами 
на ' картине ' Б. Иогапсона 
«Заговор кулаков». Так до
стойно отражено «обостре
ние классовой борьбы». И, 
безусловно, экскаваторы, ло
паты, каёлки. вагранки, то
карно-револьверные. свер
лильные. фрезерные и про
чие" станки во всех видах и 
ракурсах. Ясно. «опорный 
край державы» с преоблада
нием машиностроительного 
комплекса. И как апофеоз — 
гладенько выписанный дос
топамятным президентом 
АХ СССР В. Серовым бла
гостно-внимательный Ленин, 
беседующий с красногвар

недавно был такой случай. Рабочий, который 
кормит телят и одновременно работает скот
ником, 27 января не вышел на работу: ездил 
с бригадиром в село Петрочаменское за вод
ной, в результате чего группа телят 4 дня бы
ла не кормлена. Накормить, конечно, начорми- 
ги. но как? Навоз четыре дня был не убран. И 
только потому, что я не стал в,'»«зить за не
го навоз, мне решили снизить МТУ. На «свете 
трудового коллектива присутствовало из деся
ти человек четверо. Меня на совете не было. 
Когда я спросил у бригадира, за что мне сни
зили КТУ. тот ответил, что я мало вожу кор
мов. Откуда же тогда привес? Плановый Г00 
граммов, а у нас 700.

В стране сейчас гласность, но 'о нашей де
ревни Матвеево она не дошла. В'е видят, все 
знают, но никто ничего не говорит. Только по 
углам пошепчутся, и все. Каждый живет сам 
для себя.

Прошу разобраться».

рым вместе в школе еще 
учились, попросил помочь. В 
январе корма возил уже 
другой Рассветов. На ферме 
к его приходу отнеслись 
вполне доброжелательно — 
корма возить некому, а тут 
человек подвернулся.

И опять это проклятое 
«но». Рассказывает Эмма 
Андреевна:

— Как-то раз Зудов при
гласил Алика к себе домой— 
пили они там. Алик отказал
ся, он совсем не пьет у ме
ня. Тот остался обиженным: 
нс уважаешь, говорит.

Помните, в письме Аль
берта: «Рабочие, которые' не 
пьют в компании бригадира, 
становятся Неугодными». 
Рассветовы считают, что 
конфликт начался именно с 
того случая.

По. на ферме, куда Мы 
пришли вместо с. парторгом 
совхоза А. Н. Котельнико
вым, бригада встала на ды
бы:

— Да он только первые 
дни работал нормально. По
том прогуливать начал. Ко- 
йечно, мы ему выговаривать 
стали. — Среди бела дня 
уйдет домой, а часа через 
четыре — кормов-то нет — 
бежим к нему, упрашиваем 
прийти...

Узел конфликта был затя
нут 1 февраля и теперь уже 
раз и навсегда. Альберта в 
этот день вызвали в военко
мат. а бригада, первый месяц 
отработавшая на подряде, 
собралась после работы и 
поставила КТУ. Учитывая все 
грехи Рассветова - старшего.

дейцами в коридоре Смоль
ного.

Искусство ли это? Да, это 
то, во что его превратили 
ревнители и апологеты «со
циалистического реализма». 
Жизнь ли что? Да, это то, 
чем ей < фициально разреша
лось быть и как ее было пЬ- 
ложено «отображать». Сво- 
бОдны ли были художники, 
создавая все это? Нет. так 
же, как и их модели. Может 
быть, единственное, заме» 
псиное мною. проявление 
свободомыслия ■— это под
черкнуто реалистически-не- 

краенвые лица ударниц с 
уралмашевского триптиха 
будущего лауреата Ленин
ской премии Ю. Пименова.

Такое вот сопоставление 
выставки Метелева с произ
ведениями из соседних за
лов и сформировало, по-ви-’ 
димому, самое сильное впе
чатление от нее. Столкнове
ние и взаим.оотрицание этих 
экспозиций — еще один шаг 
прочь от заданности, зашо» 
ревности в восприятии жиз
ни и искусства.

Е. РОЗЕНБЕРГ, 
кандидат физико- 

математических наук.
Свердловск.

ему выставили КТУ 0.5.
Человек обиделся, бросил 

работать. «Это они специ
ально. пока меня нет. собра
ние провели. — решил.— 
Всю злость свою на меня 
выплеснули. Конечпо, сидел 
человек». Мать бегала 
по Матвеево, спрашивала у 
всех: «За что у Алика такой 
КТУ?» Люди отмалчивались. 
Они пожимали плечами: 
«Можно бы. конечно, и по
выше». Мать дергала сына: 
«Да когда же тебя официаль
но устроят на работу? Алек
сей — и тот уже работает в 
Веляковке». А Альберт хо
дил с опущенными плечами 
и только вопрошал: «За 
что?»

Бригада больше не пыта
лась вернуть на ферму сво
его возчика кормов. Зачем? 
Они могут уже управляться 
меньшими силами. Не нуж
ны ни покладистый Алексей, 
ни порывистый Альберт. 
Фонд зарплаты надо эконо
мить...

Я не берусь исследовать 
юридическую сторону конф
ликта. А вот с точки зрения 
морали... Мне было тяжко 
разговаривать в Альбертом и 
его матерью. Она плакала: 
«Какой же он нелюдь? Он 
добрый, и очень... Слишком, 
наверное. честный». Не 
знаю, но было почему-то 
стыдйо. Не за себя, вынуж
денную бередить кровоточа
щую рану. За бригадный 
подряд, что может вот так 
бездушно наплевать в души 
сразу трех человек.

Сейчас Альберт уже офи
циально устроен на Матвеев
ском отделении, только уже 
в другой бпигаде. Нормально 
работает. Только сильно по
грустнел...

За подрядом, арендой, ко
операцией. за работой на ко
нечный результат — буду
щее. Но как быть тем, кто не 
может (нет, не «не .хочет») 
быстро, вслед за всеми, пере
строиться на новый лад?

В. ЯКУШЕВА.
Пригородный район. 
Совхоз «Шумихинский».

Прочитала в вашей газе
те интервью с Б. И. Ельци
ным и решила высказать свое 
мнение. Ничего нового, что 
могло бы охарактеризовать 
его как выдающегося полити
ческого деятеля, я не вычи
тала. Есе, о чем он говорит, 
обсуждается, как-то исправ
ляется. А вот какую-то зата
енную обиду, заигрывание с 
молодежью видно невоору
женным глазом.

Пли возьмем его высказы

О ИСТОРИЧЕСКИХ ПАРАЛЛЕЛЯХ
Эпоха Сталина предстает 

перед нами как рабовладель
ческий строй, в котором 
встречаем параллели со все
ми возможными формами 
рабовладельческих госу
дарств древности. Лагеря, 
переполненные заключенны
ми, — то же, что каменоло
мни Афин и Рима. Ограбле
ние крестьянства весьма про
зрачно напоминает набеги 
спартанцев на илотов. «Мас
совый энтузиазм» первых 
пятилеток — аналог восточ
ного способа производства, 
который мы встречаем в дес
потиях Ближнего Востока, 
Египта, Древнего Китая. 
Хрущевские преобразова
ния —■ это переход от рабо
владения к феодализму, ког

КАК ВЕРНУТЬ
Всякий, кто прежде не бы

вал на медеплавильных заво
дах и вдруг попадает на тер
риторию одного из них, не 
может не испытать потрясе
ния. На многих участках нельзя 
находиться без противогаза. 
Трудно представить, как здесь 
вообще можно работать. Но 
люди работают годами, деся
тилетиями, умирают, нередко 
не дотянув до пенсии. Болеют 
дети, разрушается генетиче
ский фонд. Медики утвержда
ют, что в городах, где распо
ложены подобные производст
ва, продолжительность жизни 
порой составляет 40—45 лет.

У нас привыкли льстить на
роду — он-де все понимает 
и во всем разберется, дай ему 
только права. Понимать-то он, 
может быть, и понимает, но 
какой от этого прок? Если ка
кие-то вещи не касаются нас 
впрямую, мы ровным счетом 
ничего не делаем и не хотим 
делать. ; Наши солдаты гибли в 
Афганистане, но мы молчали, 
хотя никому не грозил ни 
суд, ни высылка, по крайней 
мере в последние годы. Гибли 
наши солдаты, но не наши сы
новья. Миллионы престарелых 
соотечественников живут на 
пенсию, размеры которой едва 
позволяют содержать кошку. 
Но разве благодаря протестам 
молодого поколения пересмат
ривается пенсионный вопрос? 
Вот если мы обнаружим, что 
поблизости от нашего дома 
начинают строить АЭС...

Последнее время на страни
цах печати то и дело мелька-

Моя Родина — СССР
УКРАИНСКАЯ ССР. На конференции делегатов трудо

вого коллектива киевского завода *Точ электроприбор» при
нят документ, согласно которому .работникам завода, до
стигшим пенсионного возраста и уходящим на пенсию, вы
дается пособие за непрерывный стаж работы на заводей 
(для мужчин — не менее 25 лет, для женщин — не менее 
20 лет) в размере одного среднего месячного заработка за 
каждый полный год, проработанный на заводе, но нс бо
лее 25 средних месячных заработков».

Хватит ли на всех денег? В рабочем коллективе возни
кал и такой вопрос. В финансовом отделе производствен
ного объединения на этот счет имеются точные сведения. 
Те 400 тысяч рублей, что предстоит в этом году израсхо
довать на пособия пенсионерам, составляют 6 процентов 
фонда материального поощрения. Что касается прибылей, 
то продукцию .Точэлектроприбора» охотно покупают мно
гие отрасли нашего наподного хозяйства и зарубежные 
фирмы. В прошлом году, к примеру, в расположении за
вода осталось свыше 16 миллионов рублей прибыли...

Чтобы пособие составило 10 тысяч, работник должен 
перед пенсией иметь среднемесячную зарплату 400 руб
лей. Для этого нужна высокая квалификация. Теперь мо
лодым не надо объяснять, зачем им постоянно повышать 
свой разряд. Сам собой отпадает и вопрос о нарушениях 
трудовой дисциплины.

НА СНИМКЕ: сборщица электробытовых приборов 
Ирина Радионова демонстрирует миксеры и кофемолки, 
выпускаемые заводом.

(Фотохроника ТАСС).

вание в связи с сокращением 
вооружений, что, мол, если 
бы начать его три года тому 
назад, то сколько можно бы
ло бы выделить средств для 
народного хозяйства. Здесь 
и вовсе его позиция не ясна. 
Три года назад только нала
живался диалог с Америкой 
о сокращении вооружений. К 
тому же три года назад не 
был решен вопрос с Афгани
станом. Только после Жене
вы, Рейкьявика, Москвы, Ва

да внеэкономическая форма 
принуждения начинает со
четаться с экономической, и 
эксплуататоры с эксплуати
руемыми начинают фор- 
мально считаться представи
телями одного народа, меж
ду ними лишь поделены Выс
шим предназначением обя
занности управленца и ра
ботника. Перестройка более 
всего напоминает тс явления 
XIX века, когда, например, 
Евгений Онегин.... «ярем он 
барщины старинной обро
ком легким заменил». Это 
характеризует разложение 
феодального строя и зарож
дение внутри него новых 
производственных отношений, 
построенных на экономиче
ском принципе принуждения

ГОЛОС НРАВСТВЕННОСТИ?
ют сыто-лука-вые призывы лю
бить животных. Господи, да 
при ч«м тут собачки и кощечки, 
когда тысячи людей гибнут 
под железной пятой алкого
лизма и наркомании, когда 
миллионы детей пьют отрав
ленную- воду, дышат ядовитым 
воздухом.

Вот о порывах души-то и 
надо бы кое-что сказать. Что 
такое жалость, сострадание? 
Это прежде всего эмоциональ
ное напряжение. Но, согласим
ся, человек не может жить в 
состоянии непрерывного эмо
ционального взрыва. Недаром 
некоторые наши фонды, обще
ства милосердия немедленно 
забюрократились, приобрели 
оттенок профессионализма.

Я вообще думаю, что поры
вы, «горение» в общественной 
жизни малополезно, а то и 
вредно. Мне кажется, прежде 
всего необходимо осознание 
долга. Мы подменяем это му
жественное, честное понятие 
плаксивыми символами сенти
ментальной литературы, все 
стараемся пробудить «чувства 
добрые». На этом, в сущности, 
построена вся наша система 
воспитания. Но добрые чувства 
субстанция слишком неверная, 
непостоянная и сплошь и ря
дом оборачивается банальным 
эгоизмом и нетерпимостью.

И в самом деле, можем ли 
мы полюбить совершенно не
знакомого или чуждого нам, 
может быть, даже просто про
тивного человека, если он ока
зался в беде? Боюсь, Мто ни 
одно чувство, каким бы прек- 

шингтона можно было сме
ло (?) приступить к реше
нию вопроса о сокращении 
вооруженных сия страны. По
этому упрекать в бездейст
вии руководство страны поз
волительно только юнцу, но 
не мужу, претендующему на 
пост в государственном пар
ламенте. Если бы мне дове
лось за него голосовать, я бы 
выразила ему иедовепие.

Л. С. 1ПЛЯПКИНА, 
пенсионерка.

к труду. У нас это называ
ется «хозрасчет».

Переход от феодального 
хозяйства к свободнорыноч
ному характеризуется в сущ
ности тем. что трудящийся, 
выходя из личной зависимо
сти управленцев - законода
телей, становится «лично 
свободен», он обретает поа- 
ва. Так что недаром мы за
говорили о «правовом госу
дарстве». В условиях, когда 
основные средства производ
ства сплошь национализиро
ваны. лишь правовое государ
ство может стать гарантией 
раскрепощения трудящихся.

А. КОЗЛОВ.
Свердловск.

расным оно ни было, здесь не 
сработает. И опять идут разго
воры о черствости, о нравст
венной деградации. А ведь 
единственное, что в таких си
туациях может выстоять, — со
знание необходимости, следо
вание раз и навсегда усвоен
ным принципам.

Мы растеряли (или никогда 
ими по-настоящему не обла
дали) многие нравственные 
постулаты: неподкупность, че
стность, откровенность, ответ
ственность, бескорыстие, уме
ние смотреть в будущее, по
требность защищать слабых. 
Мы — страна увлекающихся 
людей. Мы вообще живем од
ними эмоциями. Посмотрите, 
кто сейчас в центре внимания. 
Например, В. Коротич, чело
век, который едва ли не гром
че всех славословил Л. И. 
Брежнева в так называемые 
застойные годы. Теперь он ре
дактор популярного журнале, 
«перестроился», подыгрывает 
нашим настроениям, и нам 
уже досадно, ч'о он не про
шел в депутаты...

Ориентирование на общече- 
лозеческие ценности заменя
ется страстями и пристрастия
ми, служение идеалам — поли
тической конъюнктурой. Буду
щее общества разменивается 
на групповые амбиции. Даже 
в экономике у нас все еще на 
первых ролях те же самые по
рывы, а не трезвые, продуман
ные расчеты.

А. КРАШЕНИННИКОВ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ!
(Продолжение. Начало в № 75, 76).

Массовые аресты партийных, советских, хозяйственных, 
военных работников нанесли огромный ущерб нашей стра
не. делу социалистического строительства.

Массовые репрессии отрицательно влияли на морально
го штическоё состояние партии, порождали неуверенность, 
способствовали распространению болезненной подозритель
ности, сеяли взаимное недоверие средн коммунистов. Акти
визировались всевозможные клеветники и карьеристы.

Известное оздоровление в партийны* организации внесли 
решения январского Пленума ЦК ВКП(б) 1038 года”. Но 
широкие репрессии продолжались и в 1938 голу.

И только потому, что наша партия обладает великой мо
рально-политической- силой, она сумела, справиться с тяже
лыми событиями 1937—1933 годов, пережить эти события. 
Вырастить новые кадры. Но нет сомнения, что наш* про
движение вперед к социализму и подготовка к обороне стра- 
Я{»1 осуществлялись бы более успешно, если бы не огром- 
ирш потерн в кадрах, которые мы понесли в резу.т тате 
массовых, необоснованных и несправедливых репрессий в 
1937—1938 годах.

Мы обвиняем Ежова в извращениях 1937 года и правиль
но обвиняем. Но надо ответить на такие вопросы: разве мог 
Ежов сам. без ведома Сталина, арестовать, например, Косио
ра? Был ли обмен мнениями пли решение Политбюро по 
»тому вопросу? Нет. не было, как не было этого и п отно
шении других подобных дел. Разве мог Ежов решать такие 
важные вопросы, как вопрос о судьбе видных деятелен пар
тии? Нет. было бы наивным считать это делом рук только 
Ежова. Ясно, что такие дела решал Сталин, без его указа

ний. без его санкции Ежов ничего не мог делать.
Мы сейчас разобрались и реабилитировали Косиора, Руд- 

зутака, Постышева. Косарева и других. На каком же осно
вании они были арестованы и осуждены? Изучение материа
лов показало, что никаких оснований к этому не было. Аре
стовывали их, как и многих других, без санкций прокурора. 
Да в тех условиях никакой санкции и нё требовалось; ка
кая еще может быть санкция, когда все разрешал Сталии. 
Он был главным прокурором в этих вопросах. Сталин давал 
не только разрешения, но и указания об арестах по своей 
инициативе. Об этом следует сказать, чтобы была полная 
ясность для делегатов съезда, чтобы вы могли дать пра
вильную оценку и сделать соответствующие выводы.

Факты показывают, что многие злоупотребления были 
сделаны по указанию Сталина, не считаясь с какими-либо 
нормами партийной и. советской законности. Сталин был че
ловек очень мнительный, с болезненной подозрительностью, 
в чем мы убедились, работая вместе с ним. Он мог посмотреть 
на человека и сказать: «что-то у вас сегодня глаза бегают», 
или «почему гы сегодня часто отворачиваетесь, не смотри
те прямо в глаза». Болезненная подозрительность привела 
его к огульному недоверию, в том числе и по отношению к 
выдающимся деятелям партии, которых он знал много лет. 
Везде и всюду он видел «врагов», «двурушников», «шпио
нов».

Имея неограниченную власть, он допускал жестокий про
извол, подавлял человека морально и физически. Создалась 
такая обстановка, при которой человек не мог проявить 
свою волю.

Когда Сталин говорил, что такого-то надо арестовать, то 
следовало принимать на веру, что это «враг народа». А 
банда Берия, хозяйничавшая в органах госбезопасности, из 
ножи лезла вон, чтобы доказать виновность арестованных 
лиц, правильность сфабрикованных ими материалов. А ка
кие доказательства пускались в ход? Признания арестован
ных. И следователи добывали эти «признания». Но как мо
жно получить от человека признание в преступлениях, кото
рых он никогда не совершал? Только одним способом •— 
применением физических методов воздействия, путем истя
заний. лишения сознания, лишения рассудка, лишения чело
веческого достоинства. Так добывались мнимые «признания».

Когда волна Массовых репрессии в 1939 году начала ос
лабевать, когда руководители местных партийных организа
ций начали ставить в вину работникам НКВД применение 
физического воздействия к арестованным, — Сталин напра
вил 10 января 1939 года шифрованную телеграмму секре
тарям обкомов, крайкомов. ЦК нацкомпартий. наркомам 
йнутренйых дел. начальникам Управлений НКВД. В этой 
телеграмме говорилось:

«ЦК ВКП(б) разъясняет, что применение физического 
воздействия в практике НКВД было допущено с 1937 года 
с разрешения ЦК ВКП(б). Известно, что все буржуазные 
разведки применяют физическое воздействие в отношении 
представителей социалистического пролетариата и притом 
применяют его в самых безобразных формах. Спрашивает
ся. почему социалистическая разведка должна быть более 
гуманна в отношении заядлых агентов буржуазии, заклятых 
врагов рабочего класса и колхозников. ЦК ВКП(б) считает, 
что метод физического воздействия должен обязательно при
меняться и гпредь, в виде исключения, в отношении явных 
и Неразсруж: ющихся врагов народа, как совершенно пра
вильный и целесообразный метод».

Таким образом, самые грубые нарушения социалистичес
кой законности, пытки и истязания, приводившие, как это 
было показано выше, к оговорам и самооговорам невинных 
людей, были санкционированы Сталиным от имени ЦК 
ВКП(б).

Недавно, всего за несколько дней до настоящего съезда, мы 
вызвали на заседание Президиума ЦК и допросили следо
вателя Родоса который в свое время вел следствие и 
допрашивал Косиора. Чубаря и Косарева. Это —• никчем
ный человек, с куриным кругозором, в моральном отноше
нии буквально выродок. И вот такой человек определял 
судьбу известных деятелей партии, определял и политику в 
этих вопросах, потому что, доказывая их «преступность», он 
тем самым давал материал для крупных политических вы
водов.

Спрашивается, разве мог такой человек сам, своим разу
мом повести следствие так, чтобы доказать виновность та
ких людей, как Косиор и другие. Нет, он не мог много 
сделать без соответствующих указаний. На заседании Прези
диума ЦК он нам так заявил: «Мне сказали, что Косиор и 
Чубарь являются врагами народа, поэтому я. как следова
тель. должен был вытащить из них признание, что они вра
ги». (Шум возмущения в зале).

Этого он .мог добиться только путем длительных истяза
ний, что он и делал, получая подробный инструктаж от Бе
рия, Следует сказать, что на заседании Президиума ЦК Ро
дос цинично заявил: «Я считал, что выполняю поручение 
партии». Вот как выполнялось на практике указание Ста
лина о применении к заключенным методов физического 
воздействия.

Эти и многие подобные факты свидетельствуют о том, что 
"Всякие нормы правильного партийного решения вопросов 
были ликвидированы, все было подчинено произволу одно
го лица. * ★ ♦

Единовластие Сталина привело к особо тяжким последст
виям в ходе Великой Отечественной войны.

Если взять многие наши романы, кинофильмы и истори
ческие «исследования», то в них совершенно неправдопо
добно изображается вопрос о роли Сталина в Отечественной 
войне. Обычно рисуется такая схема. Сталин все и вся 
предвидел. Советская Армия чуть ли не по заранее начер
танным Сталиным стратегическим планам проводила такти
ку так называемой «активной обороны», то есть ту такти
ку, которая, как известно, допустйла немцев до Москвы и 
Сталинграда. Применив такую тактику, Советская Армия 
только-де благодаря гению Сталина перешла в наступление 
и разгромила врага. Всемирно-историческая победа, одер
жанная .Вооруженными Силами Советской страны, нашим 
героическим народом, приписывается в такого родя рома
нах, кинофильмах и «исследованиях» всецело полководчес
кому гению Сталина.

Надо внимательно разобраться в этом вопросе, так как 
это имеет огромное, не только историческое, но прежде 
всего политическое, воспитательное, практическое значение.

Каковы факты в этом вопросе?
До войны в нашей печати и во всей воспитательной ра

боте преобладал хвастливый тон: если враг нападет на свя
щенную советскую землю, то мы ответим на удар врага 
тройным ударом, войну будем вести на территории против
ника и выиграем ее малой кровью. Однако эти декларатив
ные заявления далеко не во всем подкреплялись практичес
кими делами, чтобы обеспечить действительную неприступ
ность наших границ.

В ходе войны и после нее Сталин выдвинул такой тезис, 
что трагедия, которую пережил наш народ в начал" НЫй пе
риод войны, является якобы результатом «внезапности» на
падения немцев на Советский Союз. Но ведь это. товарищи, 
совершенно не соответствует действительности. Как только 
Гитлер пришел к власти в Германии, он сразу же поставил 
перед собой задачу разгромить коммунизм. Об этом фашис
ты говорили прямо, не скрывая своих планов. Для осущест
вления этих агрессивных планов заключались всевозможные 
пакты, блоки, оси. вроде пресловутой оси Берлин—РИМ — 
Токио А Многочисленные факты предвоенного периода крас
норечиво доказывали, что Гитлер направляет все свои уси
лия для того, чтобы развязать войну против Советского го
сударства. и сконцентрировал большие войсковые соедине
ния. в том числе танковые, поблизости от советских границ.

Из опубликованных теперь документов видно, что еще

3 апреля 1941 года Черчилль через английского посла в 
СССР Криппса сделал личное предупреждение Сталину о 
том. что германские войска начали совершать передислока
цию. подготавливая нападение на Советский Союз. Само 
собой разумеется, что Черчилль делал это отнюдь не из-за 
добрых чувств к советскому народу. Он преследовал здесь
свои империалистические интересы стравить Германию
и СССР в кровопролитной войне и укрепить позиции Бри
танской империи. Тем нс менее Черчилль указывал в сво
ем послании, что он просит «предостеречь Сталина с тем, 
чтобы Обратить его внимание на угрожающую ему опас
ность». Черчилль настойчиво подчеркивал это и в телеграм
мах от 18 апреля и в последующие дни. Однако эти пре
достережения Сталиным не принимались во внимание. Боль
ше того, от Сталина шли указания не доверять информации
подобного рода с тем, 
военных действий.

Следует сказать, что 
щей угрозе вторжения 
ветского Союза шла и 
скнх источников, но в 
ношения к такого рода

чтобы-де не спровоцировать начало

такого рода информация о нависаю- 
немецких войск на территорию Со- 
от наших армейских и дипломатиче- 
силу сложившегося предвзятого от- 
информации в руководстве опа каж-

дый раз направлялась с опаской и обставлялась оговорками.
Так, например, в донесении из Берлина от 6 мая 1941 

года гоенно-морской атташе в Берлине капитан 1-го ранга 
Воронцов доносил: «Советский подданный Бозер... сообщил 
помощнику нашего морского атташе, что, со слов одного гер
манского Офицера из ставки Гитлера, немцы готовят к 14 
мая вторжение в СССР через Финляндию, Прибалтику и 
Латвию. Одновременно намечены мощные налеты авиации 
на Москву и Ленинград и высадка парашютных десантов в 
приграничных центрах...».

В своем донесении от 22 мая 1941 года помощник воен
ного атташе в Берлине Хлопов докладывал, что «...наступле
ние немецких войск назначено якобы на 15.VI. а возможно, 
начнется, и я первых числах июня...».

В телеграмме нашего посольства из Лондона от 18 июня 
1941 года докладывалось: «Что касается текущего момента, 
то Криппс твердо убежден в неизбежности военного столкно-
вения Германии и СССР. и притом не позже середины
июня. По словам Криппса, на сегодня немцы сконцентриро
вали на советских границах (включая воздушные силы и 
вспомогательные силы частей) 147 дивизий...».

НА СНИМКЕ: делегаты Свердловской области на 
XX съезде КПСС. Памятное фото.

О КУЛЬТЕ ЛИЧНОСТИ
И ЕГО ПОСЛЕДСТВИЯХ

Доклад Первого секретаря ЦК КПСС тов. Хрущева Н. С. 
XX съезду Коммунистической партии Советского Союза

25 февраля 1956 года

Несмотря на все эти чрезвычайно важные сигналы, не
были приняты достаточные меры, чтобы
страну к обороне 
ния.

Были ли у нас 
ии? Да. и время, 
кость находилась

и исключить момент

время и возможности 
и возможности были.

каз

в состоянии 1 
нсебходим'-’м.

хорошо подготовить 
внезапности нападе-

для такой подготов- 
Наша промышлен-

на таном уровне развития, что она была
полностью обеспечить Советскую Армию всем

Э»о подтверждается хотя бы тем. что.
в ходе войны была потеряна почти половина всей

когда 
нашей

промышленности, в результате занятия врагом Украины. 
Северного Кавказа, западных районов страны, важных про
мышленных и хлебных районов, советский Народ сумел ор- 
ганйаовать произЮдетло военных материалов в »суточных 
районах страны, пустить там в ход вывезенное из западных 
промышленных районов оборудование и обеспечить наши 
Вооруженные Силы всем необходимым для разгрома врага.

Если бы наша промышленность была вовремя и по-настоя
щему мобилизована для обеспечения армии вооружением 
и необходимым снаряжением, то мы понесли бы неизмеримо 
меньше жертв в этой тяжелой войне. Однако такой мобили
зации своевременно проведено не было. II с первых же дней 
войны Обнаружилось, что наша армии вооружена плохо, что 
мы не имели достаточного колнчестсва артиллерии, танков 
и самолетов для отпора врагу.

Советская наука и техника дали перед войной великолеп
ные образцы танков и артиллерии. Но массовое производ
ство всего этого Не было налажено, и мы начали переро- 
сружение армии по существу в самый канун войны. В ре
зультате этого в момент нападений врага на советскую зем
лю у нас не оказалось в нужных количествах ни старой тех
ники. которую мы снимали с вооружения, пи новой техники, 
которую собирались вводить. Очень плохо было с зенитной 
артиллерией, не налажено было производство бронебойных 
снарядов для борьбы с танками. Многие укрепленные райо
ны оказались к моменту нападения беспомощными, так как 
старое вооружение с них было снято, а новое еще не вве
дено.

Да дело, к сожалению, не только в танках, артиллерии и 
самолетах. К моменту войны мы не имели даже достаточ
ного количества винтовок для вооружения людей, призывае
мых в действующую армию. Помню, как в те дни я позво
нил из Киева тов. Маленкову” и скапал ему:

— Народ пришел в армию и требует 
мам оружие.

На это мне Маленков ответил:
— Оружие прислать не можем. Все

в Ленинград, а вы вооружайтесь сами, 
зале).

Так обстояло дело с вооружением.
Нельзя не вспомнить в этой связи

на выстрелы не отвечать. Почему? Да потому, что
Сталин вопреки очевидным фактам считал, что это еще не 
война, а провокация отдельных недисциплинированных ча
стей немецкой армии и что если мы ответим немцам, то 
это послужит поводом для начала войны.

Известен и такой факт. Накануне самого вторжения гит
леровских армий на территорию Советского Союза нашу 
границу перебежал, немец и сообщил, что немецкие войска 
получили приказ — 22 июня, в 3 часа ночи, начать наступ
ление против Советского Союза. Об этом немедленно было 
сообщено Сталину, но и этот сигнал остался без внимания.

видите, игнорировалось и предупреждения от-

оружие. Пришлите

винтовки передаем 
(Д в и ж е н и е в

и такой, например,
факт. Незадолго до нападения гитлеровских армий на Совет
ский Союз Кирпонос, будучи командующим Киевского Осо
бого военного округа (он впоследствии погиб на фронте), на
писал Сталину, что немецкие армии подошли к Бугу, уси
ленно подготовляют все к наступлению и в ближайшее вре
мя, видимо, перейдут в наступление. Учитывая все это, Кир
понос предлагал создать надежную оборону, вывести тысяч 
300 населения из пограничных районов и создать там не
сколько мощных укрепленных полос: вырыть противотанко
вые рвы, создать укрытия для бойцов и так далее.

Иа эти предложения из Москвы был дан такой ответ, что 
это провокация, что никаких подготовительных работ на 
границе делать не следует, что не нужно давать немцам по
вода открыть против пас военные действия. И наши границы 
не были по-настоящему подготовлены для отпора врагу.

Когда фашистские войска уже вторглись на советскую зем
лю и начали военные действия, из Москвы последовал при- 

Примечания: ----------------------------------- —
36. На Пленуме ЦК ВИП(б). состоявшемся 14 января 1938 г., по 

докладу Г. М. Маленкова было принято постановление «Об ошиб
ках парторганизаций при исключении коммунистов из партии, о 
формально-бюрократическом отношении и апелляциям исключен
ных из ВКП(б) и о мерах по устранениию »тих недостатков».

37. Родос Б. В. (1505 — 1956). бывший зам. нач. следственной ча
сти по особо важным делам НКВД —НКГБ СССР, полковник. Лич
но принимал участие в фальсификации следственных дел. В 
1956 г. Приговорен к расстрелу военной коллегией Верховного
суда СССР.

38. Имеется в виду милитаристский агрессивный блок Германии, 
Италии и Японии, сформировавшийся в 1936 — 1937 гг.

39. Маленков Г. М. (1902 — 1988), состоял в партии с 1920 г. В 
1939 — 1946 гг. и а 1948—1953 гг. секретарь UK ВПК(б) (КПСС). В 
1953 — 1955 гг. Председатель Совета Министров СССР. В 1955 — 
1957 гг. зам. Председателя Совета Министров СССР, министр 
электростанций СССР. С 1957 г. директор Уеть-Каменогорсиой 
электростанции. В 1941 — 1946 гг. кандидат в члены Политбюро, 
в 1946 — 1952 гг. член Политбюро ЦК, В 1952 — 1957 гг. член Пре-

сформирова 
. (1902 — 198!

зидиума ЦК КПСС. В 1957 г. за антипартийную деятельность вы
веден из состава ЦК КПСС. В 1961 г. исключен из партии.

40. Рокоссовский К. К. (1896 — 1968), член партии с 1919 г. Мар
шал Советского Союза (1944 г:). Перед Великой Отечественной вой
ной был незаконно репрессирован, реабилитирован в 1941 г. В 
годы Великой Отечественной войны командовал рядом фронтов. 
После войны главнокомандующий Северной группой войск С 
1949 г. министр национальной обороны н зам. Председателя Со
вета Министров ПНР, Маршал Польши. С 1956 г. зам. министра 
обороны СССР, затем на других высших командных должно
стях. Кандидат в члены ПК КПСС в 1961 — 1963 гг.

41. Горбатое А. В. (1891 — 1973), член партии с 1919 г. Генерал 
армии (1955 г.). Участник 1-й мировой, гражданской и Величой 
Отечественной войн. Перед войной был незаконно репрессирован. 
В период войны занимал ряд командных должностей. После вой
ны командовал Воздушно-десантными войсками войсками При
балтийского военного округа. Кандидат в члены ЦК КПСС в 
1952—1961 гг.

42. Мерецков К. А. (1897 — 1968). член партии с 1917 г. Марсиал 
Сзвгтско.-о Союза (1944 г.). С 1937 г. зам. начальника Генштаба, 
с сентября 1938 г. командовал войсками Приволжского, затем Ле
нинградского военных округов. С 1940 г. начальник Генштаба, с 
1941 г. зам. нарнома обороны СССР. Перед войной был незакон
но репрессирован. В Великую Отечественную войну командовал 
армиями, рядом фронтов. После войны командовал войсками ря
да военных округов. Кандидат в члены ЦК партии в 1939 — 1956 
гг.. член ЦРК КПСС в 1956 — 1961 гг.

43. Подлас К. П. (1893—1942), член партии с 1918 г. Генерал-лей
тенант (1941 г.). Участник 1-й мировой, гражданской войн. Был

дельных военачальников, и показания перебежчиков, и даже 
ясные действия врага. Какая же это прозорливость руково
дителя партии и страны в такой ответственный момент ис
тории?

А к чему привела такая беспечность, такое игнорирование 
очевидных фактов? Это привело к тому, что в первые же 
часы и дни противник истребил в наших пограничных райо
нах огромнйр количество авиации, артиллерии, другой воен
ной техники? уничтожил большое количество наших военных 
кадров, дезорганизовал управление войсками, и мы оказа
лись не в состоянии преградить ему путь вглубь страны.

Весьма тяжкие последствия, особенно для начального пе
риода войны, имело также то обстоятельство, что иа протя
жении 1937 — 1941 годов, в результате подозрительности 
Сталина, по клеветническим обвинениям, истреблгны были 
многочисленные кадры армейских командиров и политработ
ников. Ня протяжении этих лет репрессировано было не
сколько слоев командных кадров, начиная буквально от 
роты и батальона и до высших армейских центров, в том 
числе почти полностью были уничтожены те командные кад
ры, которые получили какой-то опыт ведения войны в Испа
нии и на Дальнем Востоке.

Политика широких репрессий против армейских кадров 
имела еще и те тяжкие последствия, что она подрывала ос
нову воинской дисциплины, так как па протяжении несколь
ких лет командиров всех степеней и даже солдат в партий
ных и комсомольских ячейках приучали к тому, чтобы «ра
зоблачать» своих старших командиров, как замаскировав
шихся врагов. (Движение в зале). Естественно, что 
это отрицательно сказалось в первый период войны на со
стоянии воинской дисциплины.

А ведь до войны у пас были превосходные военные кад
ры. беспредельно преданные партии и Родине. Достаточно
сказать, что те 
них товарищей, 
Мерецков12 (он 
замечательный 
многие другие,

из них. кто сохранился, я имею в виду та- 
как Рокоссовский40 (а он сидел), Горбатов11, 
присутствует на съезде), Подлас43. (а это 
командир, он погиб на фронте) и многие, 
несмотря на тяжелые муки, которые они

перенесли в тюрьмах, с первых же дней войны показали 
себя настоящими патриотами и беззаветно дрались во славу 
Родины. Но ведь многие из таких командиров погибли в 
лагерях и тюрьмах, и армия их не увидела.

Все это вместе взятое и привело к тому положению, ко
торое создалось в начале войны для пашей страны и кото-

. рое угрожало -величайшей опасностью для Судеб нашей Ро
дины.

Было бы неправильным не сказать о том, что после пер
вых тяжелых неудач и поражений на фронтах Сталии счи
тал, что наступил конец. В одной из бесед в эти дни он 
заявил:

— То. что создал Ленин, все это мы безвозвратно расте
ряли.

После этого он долгое время фактически не руководил 
военными операциями и вообще не приступал к делам и 
вернулся к руководству только тогда, когда к нему пришли 
некоторые члены Политбюро и сказали, что нужно беэотла-

незаконно репрессирован. В Великую Отечественную войну ко
мандовал армиями. Погиб в бою.

44. Баграмян И. X, (1897—1932), член партии с 1941 г. Маршал 
Советского Союза (1955 г.). В Великую Отечественную войну зам. 
нач., нач. штаба Юго-Западного фронта, Юго-Западного направле
ния, командующий армией, с 1943 г. командовал рядом фронтов. 
После войны — командующий войсками Прибалтийского военно
го округа, зам. министра обороны СССР. Член ЦК КПСС в 1961 — 
1982 гг.

45. Василевский А. М. (1895 —1977), член партии с 1938 г. Мар
шал Советского Союза (1943 г.). Участник 1-й мировой и граждан
ской войн. С августа 1941 г. зам. нач., нач. Генштаба и зам. нар
кома обороны СССР. В 1942—1944 гг. координировал действия 
ряда фронтов. С февраля 1945 г. командовал 3-м Белорусским 
фронтом, с июля 1945 г, главнокомандующий советскими войска
ми на Дальнем Востоке. После войны нач. Генштаба, зам., первый 
зам. министра, министр Вооруженных Сил первый зам. минист
ра обороны СССР. Член ЦК КПСС в 1952 —1961 гг.

46. Микоян А. И. (1895 —1978), член партии с 1915 г. В 1920 — 
1926 гг. секретарь Нижегородского губкома партии. Юго-Восточ
ного бюро ЦК РКП(б), Сее.еро-Кавназсного крайкома партии. В 
1926—1946 г. нарком внешней и внутренней торговли и ряда дру
гих наркоматов. С 1937 г. зам. Председателя Совнаркома СССР. 
В 1941—1946 гг. член Бюро Совнаркома СССР. В 1942 —1945 гг. 
член Государственного комитета обороны. В 1946 — 1934 гг. зам., 
первый зам. Председателя Совета Министров СССР. В 1964 — 1965 
гг. Председатель Президиума Верховного Совета СССР. В 1965 — 
1974 гг. член Президиума Верховного Совета СССР. Член ЦК пар
тии в 1923 —1976 гг, С 1926 г. кандидат, а в 1935 —1966 гг. член 
Политбюро (Президиума) ЦК партии.

47. Жуков Г. К. (1896 — 1974), член партии с 1919 г. Маршал Со
ветсного Союза (1943 г.). мировой и гражданской
йейн. В январе — июле 1941 г. нам. Генштаба — зам. наркома оборо
ны СССР. С начала Великой Отечественной войны — член Став
ки Верховного Главнокомандования, затем командующий Резерв
ным и Ленинградским фронтами и главнокомзнду ющий Западным 
направлением. Командовал Западным фронтом при обороне Моск
вы. С августа 1S42 г. первый зам. наркома обороны и зам. Вер
ховного Главнокомандующего. Координировал действия фронтов 
под Сталинградом, по прорыву блокады Ленинграда, к битвах под 
Курском и за Днепр. В 1944 — 1945 гг. командовал 1-м Украинским 
Фронтом, координировал действия 1-го и 2-го Белорусского фрон
тов, командовал 1-м Белорусским фронтом. После войны занимал 
ряд высших государственных и командных постов. В 1935 — 1937 
гг. министр обороны СССР. Кандидат в члены ПК партии в 1941 — 
194« и 1952—1953 гг. Член ЦК КПСС в 1953 — 1957 гг. Кандидат ■ 
члены и член Президиума ЦК КПСС в 1936 —1957 гг.

гательно принимать такие-то меры для того, чтобы попра
вить положение дел на фронте.

Таким образом, грозная опасность, которая нависла над 
нашей Родиной в первый период войны, явилась во многом 
результатом порочных методов руководства страной и пар
тией со стороны самого Сталина.

Но дело не только в самом моменте начала войны, кото
рый серьезно дезорганизовал пашу армию и причинил нем 
тяжкий урон. Уже после начала войны та нервозность и 
истеричность, которую проявлял Сталин при своем вмеша
тельстве в ход военных операций, наносили нашей армии 
серьёзный ущерб.

Сталин был очень далек от понимания той реальной об
становки, которая складывалась на фронтах. И эго естест
венно, так как за всю Отечественную войну он не был ни 
на одном участке фронта, ни в одном из освобожденных го
родов, если не считать .молниеносного выезда на Можайское 
шоссе при стабильном состоянии фронта, о чем написано 
столько литературных произведений со всякого рода, вымыс
лами и столько красочных полотен. Вместе с тем Сталин 
непосредственно вмешивался в ход операций и отдавал при
казы, которые нередко не учитывали реальной обстановки 
на данном участке фронта и которые не могли не вести к 
колоссальным потерям человеческих жизней.

Л позволю себе привести в этой связи один характерный 
факт, показывающий, как Сталин руководил фронтами. 
Здесь на съезде присутствует маршал Баграмян41, который 
в свое время был начальником оперативного отдела штаба 
Юго-Западного фронта и который .может подтвердить то, 
что я расскажу вам сейчас.

Когда в 1942 году в районе Харькова для наших войск 
сложились исключительно тяжелые условия, нами было 
принято правильное решение о прекращении операции по 
окружению Харькова, так как в; реальной обстановке того 
времени дальнейшее выполнение операции такого рода 
грозило для наших войск роковыми последствиями.

Мы доложили об этом Сталину, заявив, что обстановка 
требует изменить план действий, чтобы не дать врагу унич
тожить крупные группировки наших войск.

Вопреки здравому смыслу Сталин отклонил наше пред
ложение и приказал продолжать выполнять операцию по 
окружению Харькова, хотя к этому времени над нашими 
многочисленными военными группировками уже нависла 
вполне реальная угроза окружения и уничтожения.

Я звоню Василевскому45 и умоляю его:
— Возьмите, —■ говорю, — карту, Александр Михайло

вич (т. Василевский " здесь присутствует), покажите това
рищу Сталину, какая сложилась обстановка. А надо ска
зать, что Сталин операции планировал по глобусу. (Ожив
ление в зале). Да, товарищи, возьмет глобус и показы
вает на нем линию фронта. Так вот я и говорю т. Василев
скому. покажите на карте обстановку, ведь нельзя при этих 
условиях продолжать намеченную ранее операцию. Для 
пользы дела надо изменить старое решение.

Василевский мне на это ответил, что Сталин рассмотрел 
уже этот вопрос и что он, Василевский, больше не пойдет 
Сталину докладывать, так как тот не хочет слушать ника
ких его доводов по этой операции.

После разговора с Василевским я позвонил Сталину на 
дачу. Но Сталин не подошел к телефону, а взял трубку 
Маленков. Я говорю тов. Маленкову, что звоню с фронта 
и хочу лично переговорить с тов. Сталиным. Сталин пере
дает через Маленкова, чтобы я говорил с Маленковым. Я 
вторично заявляю, что хочу лично доложить Сталину о 
тяжелом положении, создавшемся у нас на фронте. Но Ста
лин нс счел нужным взять трубку, а еще раз подтвердил, 
чтобы я говорил с ним через Маленкова, хотя до телефона 
пройти несколько шагов.

«Выслушав» таким образом нашу просьбу, Сталин ска
зал:

— Оставить все по-прежнему!
Что же из этого получилось? А получилось самое худшее 

из того, что мы предполагали. Немцам удалось окружить 
наши воинские группировки, в результате чего мы потеряли 
сотни тысяч наших войск. Вот вам военный «гений» Стали
на. вот чего он нам стоил. (Движение в зале).

Однажды после войны при встрече Сталина с членами 
Политбюро Анастас Иванович Микоян10 как-то сказал, что 
вот, мол, Хрущев тогда был прав, когда звонил по поводу 
Харьковской операции, что напрасно его тогда нс поддер
жали.

Надо было видеть, как рассердился Сталин! Как это так 
признать, что он, Сталин, был тогда ие прав! Ведь он 
«гений», а гений не может быть неправым. Все, кто угодно, 
могут ошибаться, а Сталии считал, что он никогда не оши
бается, что он всегда прав. И он никому и никогда не приз
навался ни в одной большой или малой своей ошибке, хотя 
он совершал немало ошибок и в теоретических вопросах, и 
и своей практической деятельности. После съезда партии 
нам, видимо, необходимо будет пересмотреть оценку многих 
военных операций и дать им правильное объяснение.

Большой крови стоила нам и та тактика, на которой на
стаивал Сталин, нс зная природы ведения боевых опера
ций, после того, как удалось остановить противника и пе
рейти в наступление.

Военные знают, что уже с конца 1941 года вместо веде
ния крупных маневренных операций с обходами противника 
с флангов, с заходами в его тылы Сталин требовал непре
рывных лобовых атак с тем, чтобы брать село за селом. 
И мы несли на этом огромные потери до тех пор; пока на
шему генералитету, который выносил на своих плечах всю 
тяжесть ведения войны, не удалось изменить положение дел 
и перейти к ведению гибких маневренных операций, что 
сразу дало серьезное изменение положения на фронтах в 
нашу пользу.

Тем более позорным и недостойным явился факт, когда 
после нашей великой победы над врагом, давшейся нам 
очень тяжелой ценой, Сталин начал громить многих из тех 
полководцев, которые внесли свой немалый вклад в дело 
победы над врагом, так как Сталин исключал всякую воз
можность, чтобы заслуги, одержанные иа фронтах, были 
приписаны кому бы то пи было, кроме его самого.

Сталин проявлял большой интерес к оценке тов. Жукова17, 
как военного полководца. Он не раз спрашивал мое мнение 
о Жукове, и я ему говорил:

— »Жукова знаю давно, он хороший генерал. , хороший 
командующий. ,

После войны Сталин стал рассказывать о Жукове вся
кие небылицы, в частности, он говорил мне:

— Вот. гы Хвалили Жукова, а ведь он этого но заслужи
вает. Говорят, что Жуков на фронте перед какой либо опе
рацией поступал так: возьмет горсть земли, понюхает ее и 
потом говорит: можно, мол. начинать наступление или. на
оборот. нельзя, дескать, проводить намеченной операции.

(Продолжение следует).
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Ш1 СМЕНУ!

Пристрастный взгляд

ПОБЕДА ИЛИ ЗДОРОВЬЕ?
Завершился спортивный сезон конькобежцев. Свердлов

чане порадовали. Андрей Ануфриенко (Советская Армия) 
стал чемпионом мира среди юниоров, Владислав Девятов 
(»Динамо») был в составе сборной команды страны на чем
пионате мира среди спринтеров. Сборная команда области 
выиграла первое общекомандное место в финальных состя
заниях IX зимней Спартакиады народов РСФСР, вторыми 
на I зимних всесоюзных спортивных играх молодежи ста
ли наши юниоры. »Золотом» на дистанций 1500 м на чем-

пионатах мира и Европы отметил свое расставание со 
Свердловском теперь уже ленинградец Ильдар Гараев.

И все же, подводя итоги сезона, стоит поднять пробле
мы, которые тормозят развитие свердловских коньков. Что
бы блеск завоеванных медалей не притупил зоркость тре
неров и специалистов. С этой целью »Олимпиец» публику
ет интервью с мастером спорта по конькам, врачом Н. А. 
САВОЧКИНЫМ.

Николай Анатольевич, 
много ли было работы у вра
ча сборной команды Сверд
ловской области, которая вы
ступала в Перми на IX зим
ней Спартакиаде и молодеж
ных играх!

— Хватало. К финальным 
стартам большая часть спорт
сменов подошла в недостаточ
но высокой форме. Причина — 
чрезмерное увлечение от
борочными стартами. Спорт
смену необходимо было посто
янно показывать высокие ре
зультаты, доказывая свое ме
сто в команде, чтобы в по
следний момент его не заме
нили.

— Ав чем вообще заклю
чается * работа спортивного 
врача! Многие ее представля
ют просто как смазывание ран 
и ссадин «зеленкой».

— Помимо чисто врачебных

функций приходится вмеши
ваться в сам тренировочный 
процесс. Если раньше врач мог 
контролировать подготовку 
конькобежца, измеряя пульс и 
артериальное давление, то 
сейчас этого недостаточно, 
приходится использовать но
вейшие методы диагностики 
подготовленности спортсменов. 
Это электрокардиография, 
биохимический контроль, из
мерение пульса более совер
шенными аппаратами — пуль
сометрами. Нам приходится 
иметь дело с лечением травм. 
И здесь, -поверьте, одной «зе
ленкой» не обойтись...

Врачи очень нуждаются в со
временных медикаментозных 
средствах, особенно в восста
новительных. А вот областное 
аптекоуправление их нам по
просту не выдает. Спортивная 
медицина, увы, серьезно еще

не занималась здоровьем лю
дей, закончившие занятия 
зачастую имеют отклонения в 
здоровье, которых могло бы и 
не быть, окажись в руках вра
ча необходимое восстанови
тельное средство.

— А как быть с теми, ко
торые только начинают про
являть свой спортивный та
лант! Куда деваются победи
тели и призеры юношеских 
первенств страны! Куда ис
чезли победные выступления 
Л. Туберозовой, Р. Шарова, 
С. Караваева, И. Иванчикова и 
других конькобежцев, пода
вавших большие надежды!

— Причина — форсирован
ная подготовка в юношеском 
возрасте. Раннее подключение 
интенсивных нагрузок препят
ствует правильному формиро
ванию опорно-двигательного 
аппарата, нарастанию мышеч

ной массы, укреплению свя
зок. Роль врача в этом слу
чае резко возрастает. Ведь 
когда тренер дает повышен
ные или даже чрезмерные на
грузки, врач просто обязан 
вмешаться в тренировочный 
процесс.

— Об этом наверняка ве
дутся разговоры на тренер
ских методических совеща
ниях.

— Ведутся, врачи отрица
тельно относятся к несвоевре
менному подключению отяго
щений, рекомендуют исполь
зовать штангу весом не более 
15 процентов от массы спорт
сменов. Но как все проконтро
лировать?..

Еще причина — во взятии 
обязательств перед организа
циями. Как правило, тренеры 
планируют «вал» разрядников, 
которые в данном сезоне

должны выполнить квалифи
кационный спортивный раз
ряд. А значит, должны любы
ми путями добиться этого. От
сюда — целый «букет» забо
леваний: деформация опорно
двигательного аппарата, ис
кривление позвоночника, трав
матические артриты, повреж
дение менисков, плоскостопие, 
заболевания желудочно-кишеч
ного тракта, истощение нерв
ной системы, миокардиодист
рофия...

— Да, «букет» густой. Но 
если спортсмен нанес вред 
своему здоровью, кто за это 
ответит!

— Ответственность за здо
ровье подопечного должен не
сти в первую очередь тренер, 
который не прислушался к ре
комендациям врача. Но я уже 
говорил, что наставнику необ
ходимы только результаты. 
Получаются своеобразные 
«ножницы». Выход из положе
ния я вижу в заключении до
говора — обязательства при 
зачислении новичка в спор
тивную школу,

В ходе тренировочных за
нятий при получении спорт
сменом профессионального 
заболевания необходимо вы
явить причину и вписать ее в 
бланк договора. Будет ясно, 
кто его нарушил. Необходимо, 
чтобы заключение давала вра
чебно-педагогическая комис
сия, состоящая из представи

теля администрации спортивной 
школы, старшего тренера и 
врача.

Скажем, судьба Людмилы 
Туберозовой. Обилие стартов— 
не только со своими сверст
ницами, но и со взрослыми со
перницами — привело к за
метному снижению спортив
ных результатов двукратного 
призера чемпионатов мира 
среди юниоров. Сразу после 
чемпионата мира 1986 года в 
Канаде ей пришлось высту
пать на Спартакиаде народов 
СССР в Дивногорске. Восста
новиться не успела, и резуль
тат был очень низким. Спорт
сменка больше не выступала, 
пропустила целый спортивный 
сезон. И до сих пор не может 
выйти на уровень результатов, 
показанных ею 3—4 года назад. 
Вот что значит «вал»!

— Продолжу мысль. Так что 
же нам важнее, победы любой 
ценой на многочисленных юно
шеских и юниорских соревно
ваниях, или здоровье и функ
циональные ресурсы наших 
спортсменов для грядущих по
бед нэ Олимпийских играх, 
чемпионатах мира и Европы!

— Согласен с вами. Вопрос 
стоит именно так. Право же, 
одной золотой олимпийской 
медали Игоря Малкова для 
конькобежцев Свердловской 
области явно маловато...

Записал А. СЕНЬ.

План — крупный

ЛЕД РАСТАЯЛ...
В последний день марта в спортивном клубе армии Сверд

ловска состоялось собрание, на котором чествовали армей
ских спортсменов. Шел разговор и о хоккее с мячом. И нет 
тут иронии в отношении одиннадцатого места в первенстве 
страны, которое «завоевала» команда мастеров. Речь не о 
них, а о юниорах 1971-72 г. р., которыми руководят заслу
женный тренер СССР, мастер спорта Игорь Митрофанович 
Малахов и мастер спорта Леонид Иванович Воронин.

Хочешь быть здоровым — будь им! Зима промелькнула быстро: кажется, только вчера вто
роклассник свердловской средней школы № 22, воспитан-

МЕДИЦИНСКАЯ АВТОБИОГРАФИЯ
ник клуба «Спартаковец» Максим Ворожцов в составе дво
ровой команды «Ровесник* стал победителем международ
ного детского хоккейного турнира в Чехословакии — а уж 
апрель на дворе. И ежится снег, проступают проталины: 
И пустеют хоккейные корты. И хотя зимушка все не хо-

Сабетвенные наблюдения человека за тем, что ему хо-
рэп*о, а что вредно, есть самая лучшая 
сохранения здоровья.

медицина для 
Ф. БЭКОН.

На страницах газет часто 
встречается выражение «мас
совый спорт». Но нигде, кроме 
специальных изданий, нет 
практических советов и ре
рекомендаций людям различ
ных возрастных групп, начав
шим заниматься физической 
культурой.

Для этой категории нович
ков существует так называе
мый тестовый самоконтроль. 
Но для его применения вна
чале необходимо «изучить» 
себя. С чего начать? Естест
венно, с анализа своей меди
цинской биографии. Для это
го придется провести с самим 
собой своеобразную беседу - 
воспоминание, причем в стро
го определенном порядке. 
Сначала в общую часть днев
ника самоконтроля внесите 
биографические данные: воз
раст, семейное положение, об
разование, профессия, сведе
ния сб условиях труда и бы
та в прошлом и настоящем, 
затем собственно медицин

ский анамнез — сведения о 
заболеваниях, операциях, ко
торые у вас были начиная с 
детского возраста. Для чего 
это нужно? Для определения 
вида физической деятельно
сти, которая вам более 
всего подходит. Так, напри
мер, если в вашей медицин
ской биографии появится ука
зание на то, что ваши близкие 
родственники страдают гипер
тонической болезнью, а вы 
чувствуете себя практически 
здоровым и врач не выявил 
у вас отклонений в здоровье, 
то наиболее оптимальным ви
дом физической активности 
для вас будет служить оздоро
вительный бег, который спо
собствует нормализации сер- 
дечн<Х - сосудистой системы. 
И наоборот, перенесенные в 
прошлом черепно-мозговые 
травмы могут дать отдален
ные последствия. И опреде
ленные физические упражне
ния в данном случае противо
показаны.

Для самоанамнеза можно 
рекомендовать такой вопрос
ник:

1. Какие заболевания вы 
перенесли, а если заболева
ния повторяются, то с какой 
частотой?

2. Какие заболевания были 
у ваших родителей?

3. Бывают ли у вас болевые 
ощущения: в области сердца, 
головные, в области живота, 
в области поясницы, при мо
чеиспускании?

При наличии болей отметь
те, когда они возникают (в 
покое, при физической на
грузке, при волнении, до или 
после приема пищи или бес
причинно), характер (острая, 
тупая и т. д.) и длительность.

4. Бывают ли изжога, тош
нота, отрыжка?

5. Бывают ли головокру-' 
жения, обмороки?

6. Не отмечалось ли у вас 
случаев повышения йртерпаль- 
ного давления?

Итак, вы ответили на все 
вопросы, сходили к своему 
врачу, уточнили состояние 
здоровья, характер рекомен
дованных физических нагру

зок, записали свой исходный 
вес, рост, объем груди, жи
вота, бицепсов и приступили 
к занятиям.

Возвращаясь к дневнику са
моконтроля, вы уже отмечае
те в нем свои собственные так 
называемые субъективные по
казатели. Они отражают на
строение, самочувствие, жела
ние заниматься, переноси
мость занятия, болевые ощу
щения, состояние дыхания, 
физическую работоспособ
ность. А если вы освоили ре
комендуемый комплекс уп
ражнений, физическую на
грузку и в дневнике само
контроля все субъективные 
показатели хороши, можете 
увеличить скорость выполне
ния упражнений, степень фи
зической нагрузки. Опять же 
с учетом субъективных пока
зателей контроля.

При самостоятельных заня
тиях физкультурой не реже 
раза в три месяца старайтесь 
посетить врача, проверить со
стояние своего здоровья.

В. ЕСТИХИН, 
ассистепт кафедры СГМИ.

В начале апреля в Челябинске прошел традиционный тур
нир городов России по атлетизму (вольные упражнения). 
Участвовали в нем спортсмены из клуба «Энергетик» и коо
ператива «Ритм» Свердловска. Лучшими стали А. Палкин (на 
снимке), В. Малыгин. Д. Артамонов, Ш. Абдулмуслимов (воспи
танники «Энергетика») и Е. Матвеев («Ритм»), В командном 
зачете свердловчане заняли второе место.

22 апреля в Нижнем Тагиле стартует чемпионат области.
А 23 апреля в окружном Доме офицеров Свердловска со

стоятся показательные выступления сильнейших атлетов. На
чало т- в 18.00 и 21.00.

Чемпионат СССР по футболу
Календарь игр во 2 зоне 2 лиги

23 апреля МЦОП—ШВСМ — «Уралец». 25 апреля 
«Уралмаш» — «Лада». 29 апреля «Сталь» — МЦОП — 
«Металлург». «Уралмаш» — «Старт». «Уралец» — 
«Лада».

чет сдаваться, весна мало-помалу свое берет. А значит, 
разлука с любимой клюшкой не за горами. И какая дол
гая — до следующей зимы! Фото В. ЯКУБОВА.

Ж СМЕНУ!
Индекс 53800,

.Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

НЕЗАДАЧА...
Областные конкурсы со

ставления шахматных задач 
и этюдов у нас проводятся 
ежегодно. Здесь выявляет
ся способная молодежь, по
казывают свое умение опыт
ные составители. Залог раз
вития — здоровая спортив
ная борьба, конкуренция. 
Это общеизвестно. Что же 
мы видим в последнее вре
мя? Благополучия, увы, ма
ло. Количественный и каче
ственный уровень компози
ций заметно снизился. В об
ластных конкурсах, в основ
ном, выступают молодые ав
торы, самоустранились от 
участия наши ведущие сос
тавители (не престижно?). 
Процент брака в композици
ях очень высок. Так, в по
следнем, 28-м конкурсе из 
поступивших 53 работ толь
ко 12 оказались без дефек
тов.

Необходимы выводы, брак 
в работе недопустим. Ведь 
совсем скоро состоится ко
мандное первенство РСФСР.

А теперь по итогам 28-го 
областного конкурса состав
ления.и разделе трехходовок 
судья В. РЫЧКОВ (Верх
ний Тагил) отмечает такие 
задачи:
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№ 30. М. СЕМИКОЛЕННЫХ 
(Серов) 

1-й почетный отзыв

Мат в три хода
«Много игры, остро. Ори

гинальности в тематике, од
нако, маловато» (отзыв су
дьи раздела).
№ 31. В. ЖЕЛТ0Н0ЖК0 

(Свердловск)
2-й почетный отзыв

Мет в три хода
«Трехфазная миниатю

ра — редкость, но взятия 
коня не смотрятся».

1-й похвальный отзыв — 
А. Дурандин (Свердловск). 
Белые — КрЫ, ФИ, СЬ6 
С65, КЬ4, пп. с4, е2; чер
ные — Кре5, СЬб, Ке 7, КЬ7, 
пп. <16, еЗ. Мат в три хода. 
«Привлекает активность бе
лого короля, хотя матовые 
картины не новы».

2-й похвальный отзыв — 
М. Семиколенных. Белые — 
Крв2, СЬ4, С(3, Ке5, Ке7, 
пп. ЬЗ, с5, сб, <16, (2, пЗ; 
черные — Кр<14, п. 56. Мат 
в три хода. «Отдается ноле 
черному королю, но в зада
че только два правильных 
мата».

Среди многоходовок судья 
А. ИВУНИН (Реж) выделя
ет только одну задачу:

№ 32. А. ДУРАНДИН 
(Свердловск)

Похвальный отзыв
Мат в четыре хода
А. Дурандин выполнил 

норму 3-го разряда по ком
позиции.

ОТВЕТЫ

Малахов в спорте давно. 
Еще в далеком 1948 году 
стал чемпионом Москвы по 
лыжам среди мальчиков. По
том его страстью стали конь
ки. Играл в футбол, хоккей 
с шайбой. Как спортсмен 
окончательно сформировался 
в армии. Выступал за ЦСКА 
и в составе клуба впервые, 
стал чемпионом СССР по хок
кею с мячом. Закончил Ле
нинградский институт физ
культуры имени Лесгафта. 
Потом пришел в Свердлов
ский СКА. Еше дважды ста
новился чемпионом Союза. 
С 1967 по 1971 и с 1977 по 
1981 год был наставником 
армейцев и дважды приводил 
команду к высшим наградам 
первенства. В 1969 спортко
митет СССР наградил Мала
хова золотой медалью за 
подготовку высококлассных 
игроков для первой сборной, 
ставшей тогда сильнейшей в 
мире. В то время большую 
часть игроков для сборной 
поставляли уральцы...

В юношескую команду он 
пришел два года назад. Ра
бота началась сразу же на 
учебно-тренировочных сборах 
в Первоуральске, а первая 
♦проверка боем» состоялась 
на предсезонном турнире на 
приз города Свердловска, что 
стал уже традиционным, хо
тя и не имеет официального 
статуса. Сам Игорь Митро
фанович поддерживает его.

— Эти соревнования дают 
хорошую игровую практику. 
Ведь официальный кален
дарь предусматривает для 
юношеских и юниорских ко
манд слишком малое количе
ство игр. Каждая команда в 
первенстве Союза за сезон 
проводит 13 официальных 
матчей — и то это только те, 
кто пробился в финал. А ос
тальные? Надо, чтобы Рос
сийский спорткомитет взял 
свердловский турнир под 
свою опеку, узаконил бы его.

Мало, очень мало игр. По
жалуй, это одна из причин 
разрыва в цепочке юниор — 
команда мастеров. Теряет 
хоккей с мячом у нас попу
лярность, и яркий пример 
тому — прошедшее первен
ство в высшей лиге, где на 
игру приходило в лучшем 
случае несколько сот чело
век. А начинается все с дет-

Постскриптум

«В СТЕНУ ЛБОМ»
Инструктор по спорту 

ЖЭУ-42 Свердловска Ю. Ко
ростылев неоднократно обра
щался к «Олимпийцу» с 
просьбой помочь. И вот ис
тория с беспризорным хок
кейным кортом в Кировском 
районе, на котором вынужде
на бы,та заниматься его фут- 
больно - хоккейная команда 
«Импульс», похоже, получила 
долгожданное завершение. Во 
всяком случае, в письме, при
сланном в редакцию за 
подписью заместителя пред
седателя исполкома Киров
ского районного Совета на
родных депутатов В. Д. Гмы- 
зина, говорится, что «... в 
райисполкоме было проведе
но рабочее совещание в при-

ского хоккея, когда приходят 
мальчишки в клуб ДЮСШ- 
Но у последних — ни инвен
таря добротного, ни постоян
ного места тренировки! А в 
отношении количества и ка
чества полей мы уже сейчас 
в целом по Союзу уступаем 
нашим основным соперни
кам — скандинавам. Не имея 
условий, очень трудно по
беждать...

Согласен, трудно. Спасает 
пока энтузиазм. В прошлом 
сезоне юные армейцы стали 
вторыми на юношеском пер
венстве СССР. В декабре 
1988 года — вторыми в 
предварительном турнире, 
завоевали путевку в финал 
и досрочно завоевали чем
пионский титул.

Но как же так? Резерв 
прекрасный, а старшая коман
да в последние годы не ра
дует?

— Появилось много штат
ных команд (до недавнего 
времени их было три: сверд» 
ловский и хабаровский СКА 
и московское «Динамо»), И 
к резервам во многих коман
дах стали относиться по-хо» 
зяйски. Ведь не секрет: там- 
где хорошо работают с деть
ми, есть и результаты. У нас 
же, несмотря на чемпионст
во юниоров, эта работа и.ус
ловия оставляют желать луч
шего. Ребята, которые при
ходят в команду мастеров, 
не имеют достаточной игро
вой практики, и место в ос
новном составе им практиче
ски не доверяется. А талан- 
тов-то ведь хватает. По-мое
му, надо идти по пути, ко
торый выбрали некоторые 
виды спорта, — открывать 
школы-интернаты, в которых 
бы проводилась целенаправ
ленная учебно-тренировочная 
работа.

...«Хорошим строительным 
материалом» назвал свою 
команду Малахов. Отмечать 
особо никого не захотел: все 
ребята, мол, заслуживают 
пристального внимания ко
манды мастеров...

Сезон завершен, лед рас
таял, а поклонники хоккея 
с мячом Свердловска вновь 
разочарованы. Невысокое 
итоговое место старших тем 
более обидно, что резервы-то 
они имеют!

О. ГРАЧЕВ.

(14. 03. 89)
сутствии заведующего района 
Магарас Г. А., директора 
школы АН 45 Батраченко 
А. А., управляющего Киров
ским ИЖРТ Александрова 
А. В., инструктора по спорту 
ЖЭУ-42 Коростылева Ю. И., 
начальников ЖЭУ-42 и 
ЖЭУ-33. Были решены вопро
сы балансовой принадлежно
сти хоккейного корта, залив
ки, освещения, порядка рабо
ты детских школьных и клуб
ных команд на этом спортив
ном сооружении. На все воп
росы, поставленные Коросты
левым Ю. И., были даны ис
черпывающие ответы. Тов. 
Коростылев Ю. И. удовлет
ворен ими».

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
№ 24. Решает 1. СГЗ! 1. 

СЫ? Ла4!, 1. Сй2? Ск1!
№ 25. После 1. ЛИЗ! гро

зит 2. К(2 е( 3. К42Х. 1... 
Кйе5 2. К66 е<1. К:б6 3. Шб, 
Л:е5Х; 1...Ше5 2. К(6 К:(6, 
е! 3. Л:с5, КббХ; 1...е5 2. 
Л:е5 К(:е5, КФ.еб 3. Кбб, 
К!6Х. Цикл вторых-третьих 
ходов белых с жертвами фи
гур?

№ 27. а) 1. Лй2 КЬ65 2. 
К64 С(4Х; б) 1. ф(4 07 
2. Лй2 К:с6Х; в) 1. КЬ6 
К:с6 2. Краб Се7Х: г) 1. 
Лй2 С(4 2. Кр(6 1{Ь<15Х. Че
редование ходов белых.

Правильные ответы пер
выми сообщили свердловча
не В. Горбачев, П. Долгин, 
А- Дурандин, Н. Ильичев, 
Г. Исакоз. Д. Кремнев, В. 
малых, семья Пчелкиных, 
В. Рылов, И. Таскин, С. Фе
доров, Л. Юмакова, а также 
С. Дьячков (Каменск-Ураль
ский) Н. Сиротин (Перво
уральск). семья Углицких 
(Краснотурьйнск).
ПИ 1 ||»'|1| Il ППЫ11В Ц■IИ■^1.IHI.J|Щ.ЦДIЩ,

Редактор В. ЕФИМЧИК.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА 
И-IV КОМИССАР

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
21-IV ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
20-1V ПЕНЕЛОПА

Вниманию зрителей!
Спектакль «Мадам Фавар* 

объявленный на 21-IV. пере
носится на 23-1У.

Спектакль «Беспечный 
гражданин», объявленный 
на 22-1У. переносится на

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола
Сегодня в 19 час. ОТПЫ-66 
21-IV ИУДА ИСКАРИОТ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 
Программа 

комедийных фильмов- 
«ОПЕРАЦИЯ «СВЯТОЙ

ЯНУАРИЙ» 
(Италия).' 

«ВЫСОКИЙ БЛОНДИН 
В ЧЕРНОМ БОТИНКЕ» 

(Франция).
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Одиночка.
СОБКИНО — Вчера. При

лив.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58-92-41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

САЛЮТ — Странствия 
Одиссея. Враг мой.

ТЕМП — Любят только 
раз. Видеозал — Новые на
дежды (из серии Звездные 
войны).

УРАЛ — Комиссар (две 
серии). Париж —Техас (две 
сриии). Десять негритят. 
Школьный вальс. Видео
зал — Нечто дикое. Охот
ники за привидениями.

МИР — Воры в законе. 
Мера пресечения — арест.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО —. 
Барды.

ДРУЖБА — Игла. Отель 
«У погибшего альпиниста». 
Красный Гаолян.

БУРЕВЕСТНИК — Крас
ный Гаолян. Ассоциация 
злоумышленников. Видео
зал — Звездные войны. Не
что дикое.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
- бить дракона (две серии).

ПОГОДА —
21 —22 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность, ночью 21 апреля 
местами небольшие осадки, 
в остальное время преиму
щественно без осадков, ве
тер северо-восточный 3_ 7 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью минус 
4 плюс 1, 22 апреля в се
верных районах до минус 
9. днем 6—11 градусов теп
ла.
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